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libertad 
en latino-
américa. Por 
cuarto año conse-
cutivo, el seminario 
internacional 
“américa latina: 
Oportunidades 
y desafíos”, 
organizado por 
la Fundación 
internacional 
para la libertad 
presidida por mario 
vargas llosa, se 
llevó a cabo en la 
universidad de 
lima.
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música y lucha por la educación
La Universidad de Lima abrió su temporada anual de conciertos con el estreno, en Sudamérica, de la 
pieza sinfónica Alas (a Malala), obra inspirada en la figura de Malala Yousafzai. 

“E
s un canto que 
proclama el 
derecho uni-
versal a la edu-

cación, en particular a la edu-
cación de niños y de niñas de 
la Tierra. Conocemos a malala 
Yousafzai, quien obtuvo el 
Premio nobel de la Paz en el 
año 2014, precisamente por 
su lucha para que los niños 
y las niñas de todo el mundo 
tengan acceso a una educa-
ción de calidad. así que cómo, 
desde una institución de edu-
cación superior, no íbamos a 
recoger el valor de este gesto 
y difundirlo”. aquellas fueron 
las palabras con las que Óscar 
Quezada macchiavello, rector 
de la universidad de lima, se 
refería a la composición alas 
(a malala), del maestro mexi-
cano arturo márquez, pre-
sente entre el público aquel 24 
de marzo en el auditorio Zum.

de esta forma empezaba 
el concierto de gala en el que 
la Orquesta Filarmónica de 
la universidad de lima, bajo 
la dirección del mexicano 
eduardo García-Barrios –su 
fundador–, también inter-
pretó Carmina Burana, del 
compositor alemán Carl Orff. 
Pero antes de que la música 

se apoderara del lugar, el rec-
tor Óscar Quezada compar-
tió una última reflexión: “en 
este concierto estamos reco-
giendo el derecho universal 
a la educación, por un lado, y 
la celebración de la vida por 
el otro. educación y vida son 
valores simultáneos. no hay 
vida sin educación, no hay 
educación sin vida”.

 
alas a la educación
acompañada del Coro nacio-
nal de niños, la Orquesta 
Filarmónica de la universi-
dad de lima empezó el pro-
grama de la noche con el 
estreno, en sudamérica, de 
alas (a malala). esta pieza 
materializa el deseo que 
márquez había albergado, 
desde hace algunos años 
antes, de preparar junto a su 
hija, lily márquez Tamayo, 
una obra acerca de los dere-
chos de los niños. Como 
ambos sabían de la labor y 
la lucha de malala en favor 
de la educación, decidieron 
centrar la composición en 
su figura y, sobre todo, en su 
mensaje. entonces su hija 
escribió las décimas mien-
tras él se encargó de compo-
ner la música, que él mismo 

ha definido como “una espe-
cie de cumbia profana”. Cabe 
resaltar que ese mismo día 
márquez, quien es conside-
rado uno de los composi-
tores más relevantes de su 
generación, visitó el Conser-
vatorio nacional de música, 

donde hizo un recorrido por 
su vida y trayectoria artís-
tica, reproduciendo varios 
fragmentos de algunas de 
sus principales creaciones.

recuerdos de un director
el concierto finalizó con Car-
mina Burana, famosa can-
tata que contó con la pre-
sencia sobre el escenario 
del Coro nacional del Perú, 
la solista magaly aguirre, el 
reconocido barítono Xavier 
Fernández santa maría y el 
cantante lírico Álvaro lópez 
risso. segundos antes de la 
interpretación, eduardo Gar-

cía-Barrios confesó que fun-
dar la Orquesta Filarmónica 
de la universidad de lima, 
en 1998, había transfor-
mado su vida, porque ahora 
el Perú formaba parte de él. 
Y acerca de Carmina Burana, 
obra maestra del composi-
tor Carl Orff, manifestó que 
se trata de “una obra clásica, 
espectacular, muy diver-
tida, llena de contrastes y 
de ideas pícaras, de relación 
con la naturaleza y el amor, 
con lo espiritual y lo car-
nal. es siempre una obra de 
gran frescura y de una gran 
potencia”. ■

El maestro 
mexicano Arturo 
Márquez estuvo 
presente entre el 
público asistente. 
El director de 
orquesta, Eduardo 
García-Barrios, 
estuvo acompañado 
en el escenario por 
el Coro Nacional 
de Niños y el Coro 
Nacional del Perú, 
la solista Magaly 
Aguirre, el barítono 
Xavier Fernández 
Santa María y el 
cantante lírico 
Álvaro López Risso.

Puede escuchar Alas (a Malala) 
en nuestro canal de YouTube 
(http://goo.gl/r2DUyJ), así 
como la interpretación de 
Carmina Burana a cargo de 
la Orquesta Filarmónica de la 
Universidad de Lima 
(http://goo.gl/kcorW8).

Ulimaoficial
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en nombre de la libertad
Por cuarto año consecutivo, el seminario internacional “América Latina: Oportunidades 
y Desafíos”, organizado por la Fundación Internacional para la Libertad presidida por 
Mario Vargas Llosa, tuvo lugar en la Universidad de Lima.

Con todos sus defectos, la democracia es un sistema que disminuye considerable-
mente la violencia en nuestra vida social y que, con una política de libertad económi-
ca, puede traer prosperidad y progreso a un país, como ocurre, por ejemplo, en el 
Perú, que hoy cuenta con una clase media que crece y abre oportunidades.

L
a  a p e r tu ra  d e l 
evento estuvo dedi-
cada a venezuela. 
en el auditorio Cen-

tral de la universidad de lima, 
mario vargas llosa, ganador 
del Premio nobel de litera-
tura 2010, criticó la represión 
de las libertades y las prác-
ticas autoritarias impuestas 
por el presidente de vene-
zuela, nicolás maduro, cuya 
gestión calificó de controlista 
y responsable de haber con-
ducido a ese país a una severa 
crisis política, económica y 
social. asimismo, reprochó 
la renuencia de más de un 
gobierno democrático de la 
región a condenar los excesos 
y la corrupción que se están 
produciendo en venezuela.

después intervinieron 
lilian Tintori de lópez y 
mitzy Capriles de ledezma. 
ellas sostuvieron que vene-
zuela necesita de la solida-
ridad internacional para 
recuperar la democracia y 
la libertad de los presos que 
son víctimas de una feroz 
persecución política. Tintori 
de lópez indicó: “el actual 
sistema de venezuela está 
al borde del abismo. Tene-
mos que prevenir lo preveni-
ble y levantar la voz por los 
que no pueden hablar”. Por 
su lado, Capriles de ledezma 
acotó: “Hoy me siento más 
firme que nunca y dispuesta 
a continuar en esta lucha por 
la libertad de nuestros pre-
sos. Junto con lilian tengo la 

convicción, como ella siem-
pre dice, de estar en el lado 
correcto de la historia”.

en esta sesión de inaugu-
ración también participaron 
Óscar Quezada, rector de la 
universidad de lima, y enri-
que Ghersi, director del Cen-
tro de investigación y estu-
dios legales (Citel). nues-
tro rector llamó la atención 
sobre “el profundo subde-
sarrollo cultural y cívico en 
américa latina y, por otro 
lado, la pobre valencia ética 
de los valores que debieran 
articularse con la libertad”. 
Para revertir esta situación, 
Quezada puntualizó: “solo 
una fuerte inversión pública 
y privada en educación 
puede crear las condiciones 

que permitan construir de 
modo progresivo una praxis 
libertaria consistente, cohe-
rente y cohesionada, en la 
que el diálogo inteligente 
y tolerante sustituya a las 
estrategias de la prepoten-
cia y de la violencia”.

desafíos de la libertad
el seminario se dividió en 6 
paneles. en la primera mesa 
expusieron andrés Pastrana, 
ex presidente de Colombia, y 
Pedro Pablo Kuczynski, eco-
nomista y político peruano. 
Pastrana anotó: “debemos 
enfocar nuestros esfuer-
zos en una democracia sin 
corrupción pero con inclusión 
social. Queremos buscar ese 
proceso gradual para todos 

bajo un marco global de liber-
tades que están entrelaza-
das y son inseparables. Por 
ejemplo, las libertades eco-
nómicas van de la mano de 
las libertades jurídicas”.

el segundo panel se 
tituló “moral y mercados” y 
sus ponentes fueron Pedro 
schwartz, economista espa-
ñol; antonio escohotado, filó-
sofo español; y mary O’Grady, 
editora estadounidense de 
The americas de The Wall 
street Journal. escohotado 
criticó los poderes absolutos 
y ponderó tres valores libera-
les que se oponen al control 
de las ideas fijas: “me da la 
sensación de que no es posi-
ble emprender ningún tipo 
de atrocidad eugenésica –

es decir, genocida– sin antes 
conceder poderes absolutos 
a una persona. Cada vez que 
esta concesión ocurre, esto 
expande automáticamente 
el equivalente moral del cre-
tinismo. la malformación del 
cretinismo está producida 
por una falta de ideólogo, 
y la malformación del fana-
tismo está producida por 
ideas fijas. Contrario a esto, 
creo que toda persona liberal 
coincidirá conmigo en cele-
brar tres virtudes: la autono-
mía, la responsabilidad y el 
mérito, y nada más”.

en el tercer panel, “la 
libertad en los tiempos del 
terror”, disertaron marta 
lucía ramírez, ex ministra 
de defensa de Colombia; 

michael ignatieff, ex candi-
dato a primer ministro de 
Canadá; arturo Fontaine, 
escritor y filósofo chileno; y 
mario vargas llosa. ignatieff 
remarcó que las libertades 
políticas y las libertades eco-
nómicas son indesligables 
y se retroalimentan mutua-
mente. sobre este punto, 
mencionó como ejemplos las 
políticas económicas imple-
mentadas por un gobierno 
autocrático y sus impactos 
negativos en el bienestar de 
los ciudadanos.

aécio neves, ex candi-
dato presidencial de Brasil, y 
Álvaro vargas llosa, escritor 
e investigador peruano, inter-
vinieron en el cuarto panel, 
que se llamó “entre el popu-
lismo y la libertad”. neves 
manifestó que los populis-
mos de cualquier índole siem-
pre producen un desenlace 
que consiste en el auge de la 
corrupción o el afán de des-
truir las libertades.

en el quinto panel, “la 
amenaza a la libertad en 
américa latina”, participa-

ron Fernando Berckemeyer, 
director del diario el Comer-
cio de Perú, y luis lacalle 
Pou, ex candidato presiden-
cial de uruguay. Berckeme-
yer valoró el estrecho vín-
culo entre la libertad polí-
tica y la libertad económica, 
para luego advertir: “lo que 
está comenzando a pasar en 
américa latina con la des-
aceleración económica es 
que las libertades económi-
cas son un retroalimentador 
cada vez menos poderoso 
de las libertades políticas, y 

eso es muy preocupante. la 
desaceleración, resumiendo, 
no tiene solamente un rol 
económico, es también una 
amenaza directa y un peligro 
para nuestras democracias y 
nuestras libertades”.

el último panel se tituló 
“Cuba y el futuro de la liber-
tad”, en el que hablaron Car-
los alberto montaner, escri-
tor cubano, y Juan Claudio 
lechín, escritor boliviano. 
Con preocupación, monta-
ner dictaminó que, pese a 
la reapertura de las relacio-
nes diplomáticas y económi-
cas entre Cuba y los estados 
unidos, no se aprecian aún 
señales de un cambio del 
poder dictatorial instalado 
en el país caribeño.

defensa de la democracia
durante la clausura, mario 
vargas llosa ponderó las 
virtudes de la democracia y 
sentenció: “la resistencia en 
venezuela está dando una 
batalla para librar a américa 
de la plaga autoritaria. Pero 
con el resto de la región soy 
más optimista. Hoy tenemos 
muchos países que viven en 
democracia. Con todos sus 
defectos, la democracia es 
un sistema que disminuye 
considerablemente la vio-
lencia en nuestra vida social 
y que, con una política de 
libertad económica, puede 
traer prosperidad y progreso 
a un país, como ocurre en el 
Perú, que hoy cuenta con 
una clase media que crece y 
abre oportunidades”.

vargas llosa también citó 
al pensador Karl Popper y 
apuntó que la humanidad, a 
pesar de todos sus proble-
mas, nunca ha tenido en su 
historia como ahora tantos 
instrumentos y conocimien-
tos para alentar las liberta-
des y el progreso, conso-
lidar las democracias y la 
convivencia pacífica, hacerle 
frente a las enfermedades o 
reducir la pobreza. ■

vida ulima

Panel I. Andrés Pastrana, Luis Bustamante Belaunde, Pedro Pablo Kuczynski y Enrique Ghersi.

Panel III. Michael Ignatieff, Mario Vargas Llosa, Enrique Ghersi, Arturo Fontaine y Marta Lucía Ramírez.

Panel V.  Luis Lacalle Pou, Beatriz Merino y Fernando Berckemeyer.

Panel II. Gerardo Bongiovanni, Mary O’Grady, Antonio Escohotado y Pedro Schwartz.

Panel IV. Aécio Neves y Álvaro Vargas Llosa.

Panel VI. Carlos Alberto Montaner, Ian Vásquez y Juan Claudio Lechín.

Mitzy Capriles de Ledezma y 
Lilian Tintori de López recibieron 
la solidaridad de los asistentes 
del seminario. Las acompañaron 
Óscar Quezada, rector de la Ulima, 
y Mario Vargas Llosa, Premio 
Nobel de Literatura 2010, en la 
sesión de inauguración del evento.
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ingeniería para la vida
Las ponencias de los Miércoles de la Escuela Universitaria de Ingeniería de la 
Ulima divulgaron conceptos, proyectos e investigaciones de las carreras de 
Arquitectura, Ingeniería Industrial e Ingeniería de Sistemas.

desalar las aguas marinas
durante cuatro años, erich 
saettone, doctor y magís-
ter en Física por la universi-
dad de são Paulo, trabajó en 
el desarrollo de destiladores 
que funcionan con energía 
solar para desalar las aguas 
marinas. nuestro investiga-
dor del instituto de inves-
tigación Científica (idiC) y 
docente de la Carrera de 
ingeniería industrial expuso 
algunos resultados y afirmó 
que la zona sur del Perú es 
una de las cinco regiones 
del planeta que reciben 
las mayores cantidades de 
radiación solar, por lo que 
hay que aprovechar este 
potencial energético. ade-
más, insistió en que si bien 
el Perú es uno de los 10 paí-
ses del mundo con mayor 
disponibilidad de agua dulce 
según la unesco, la mayo-
ría de los peruanos vive en 
la costa desértica del país y 
accede solo al 1,8% del agua 
dulce disponible.

saettone manifestó que 
un destilador puede obte-
ner hasta cerca de seis litros 
de agua con 0% de salini-
dad al día. dentro de este 
equipo, se ubica una cámara 
hermética que contiene un 
sistema de bandejas con 
aguas marinas. Cuando la 
radiación solar ingresa a 
la cámara, se calientan las 
bandejas, el agua se eva-
pora y el vapor choca con 
una tapa de vidrio y se con-
densa en forma de gotas.

beneficios del big data
el análisis oportuno de big 
data puede revelar tenden-
cias que facilitan la toma de 
decisiones o el hallazgo de 
soluciones. estas premisas 
fueron profundizadas por 
Érika azabache, ingeniera 
en computación por la uni-
versidad simón Bolívar de 
venezuela que labora en 

el área de Big data sales 
en iBm Perú, en una charla 
coordinada por nuestra 
Carrera de ingeniería de 
sistemas.

azabache aseveró que el 
big data abarca la inmensa 
cantidad de datos que se 
genera todos los días en los 
sistemas del mundo y que 
esta producción ocurre a un 
ritmo vertiginoso debido a 
la expansión del acceso a 
internet y a las nuevas tec-
nologías. También subrayó 
que es factible aplicar el 
análisis del big data para 
aliviar el problema del trá-
fico, y que en el sector ban-
cario, a través de este pro-
cedimiento, se puede redu-
cir el riesgo de los fraudes, 
mejorar el conocimiento de 
los clientes e impulsar la 
rentabilidad.

visiones arquitectónicas
Cinco colectivos que inter-
vinieron en el Concurso 
del Club rinconada y asu-
mieron el reto de diseñar 
un nuevo edificio adminis-
trativo y de servicios a los 
socios mostraron sus pro-
puestas en un conversato-
rio organizado por nues-
tra Carrera de arquitec-
tura. estos equipos fueron 
nómena arquitectos, 51-1 
arquitectos, llona Zamora 
arquitectos, llosa-Corte-
gana arquitectos y sein-
feld arquitectos + Tandem 
arquitectura.

el ganador del concurso 
fue el proyecto de nómena 
arquitectos, que está inte-
grado por moris Fleischman, 
diego Franco, Héctor loli y 
Jorge sánchez, docentes de 
nuestra Carrera de arqui-
tectura. ellos enfatizaron la 
conexión que querían lograr 
con el edificio por todos sus 
frentes y apostaron por la 
idea de los espacios para 
usos variables, en los que 
no resultaba tan importante 
la finalidad sino la manera 
como se debían ubicar para 
conservar la armonía con su 
entorno. ■

El profesor Erich 
Saettone ha 
desarrollado un 
destilador que 
funciona con 
energía solar 
para desalar las 
aguas marinas.

Docentes de 
la Carrera de 
Arquitectura 
que ganaron un 
concurso del 
Club Rinconada 
para diseñar un 
nuevo edificio 
administrativo 
comentaron los 
factores que 
convencieron al 
jurado de elegir 
su propuesta.

Érika Azabache 
del área de Big 

Data Sales en 
IBM Perú explicó 

que el análisis 
del big data 

puede ayudar a 
resolver tanto 
los problemas 

de tráfico como 
los del sector 

bancario.

E
l origen de los 
poemas homéri-
cos es aún tema 
de discusión y 

debate. no es fácil resol-
verlo dada la distancia que 
nos separa de ese período 
de la historia, nebuloso 
y quizá teñido de miste-
rio. ¿Por qué consideras 
“un disparate” el probable 
sustento oral de los textos 
de Homero, en especial, la 
ilíada? 
me parece muy improbable 
que el poema más grande 
jamás escrito fuera elabo-
rado a partir de fragmen-
tos de poesía popular que 
alguien fue juntando: tiene 
una estructura tan ambi-
ciosa y perfecta que no 
me parece de recibo la teo-
ría oral. Yo lo veo como un 
claro ejemplo de que ya en 
esa época había mucha lite-
ratura escrita y que la ilíada 
no es el origen de una litera-
tura sino su cumbre, y para 
alcanzar una cumbre hacen 
falta muchos otros textos 
que no se han conservado.
¿Podrías ampliar tu opi-

nión sobre “una literatura 
hecha de vida” más que 
una “hecha de libros”?
es que para mí “hecha de 
vida” y “hecha de libros” 
es exactamente lo mismo: 
quiero decir, que los libros 
también pueden ser vida, 

que son otra faceta de la 
vida, y que las experien-
cias que un escritor puede 
sacar de su trato con los 
libros pueden llegar a ser 
más vitales que las expe-
riencias que otro escritor 
tenga con aventuras, via-

jes, desamores, pasiones, 
drogas y demás facetas de 
una vida. Fue Borges el que 
veía dos tipos de autores: 
los que proceden de la vida, 
como Whitman, y los que 
proceden de la literatura, 
como emerson. Para mí 

es una clasificación defec-
tuosa, no solo porque en 
emerson también hay vida, 
sino sobre todo porque en 
Whitman hay mucha litera-
tura, también él procede de 
la literatura.
¿te parece llamativo que, 
en el Perú, el poeta van-
guardista alberto Hidalgo, 
una de tus referencias más 
destacadas y a quien has 
exaltado en tantas ocasio-
nes, no sea parte central 
del canon literario? 
más que l lamativo me 
parece un desperdicio. un 
autor tan gigantesco como 
Hidalgo no tendría que 
estar pagando aún el peaje 
de haber sido un personaje 
entre grotesco y siniestro 
o combativo o polémico. 
más allá de las anécdotas 
de su vida, algunas muy 
graciosas y otras sin gracia 
alguna, está su obra poé-
tica, y esta es fundamen-
tal para entender las van-
guardias, y a partir del año 
30 cobra una profundidad 
trascendental que está a 
la altura de las mejores 
voces del continente ame-
ricano. Quien no me crea 
puede leer el autorretrato 
que escribió en su libro Poe-
sía de cámara o algunos de 
los poemas carteles de des-
cripción del cielo. Hidalgo 
era un gran poeta, y no con-
siderar parte central de un 
canon nacional a un gran 
poeta es, me parece, siem-
pre, un gran desperdicio. 
así que no me cansaré de 
reivindicarlo. ■

vida en los libros: 
la literatura según Juan bonilla
El 13 de abril, Juan Bonilla, escritor español ganador del I Premio Bienal de Novela 
Mario Vargas Llosa con su libro Prohibido entrar sin pantalones y del Premio 
Biblioteca Breve 2013 por su obra Los príncipes nubios, ofreció la conferencia 
“La función de la literatura en nuestras vidas”, organizada por el Programa de 
Estudios Generales de la Universidad de Lima dentro del marco de la Cátedra 
Vargas Llosa. Bonilla, quien ha incursionado en la poesía, el cuento, la novela y el 
periodismo, compartió con el público su admiración por la literatura que nos hace 
vivir cosas que no hemos vivido y sentir cosas que no hemos sentido. En esta 
entrevista para Noticias, el escritor desarrolla estas y otras ideas.

ENTREvISTA José Güich rodríguez, escritor y docente de la universidad de lima

Autor de los poemarios Partes de guerra (Pre-
Textos, 1994), Multiplícate por cero (Hiperión, 
1996), El Belvedere (Pre-Textos, 2002), Buzón 
vacío (Pre-Textos, 2006), Defensa personal. 
Antología poética, 1992-2006 (Renacimiento, 
2009) y Cháchara (Renacimiento, 2010); de 
las novelas Nadie conoce a nadie (Ediciones 
B, 1996), Cansados de estar muertos (Espasa, 
1998), Yo soy, yo eres, yo es (Planeta, 1998), 

Los príncipes nubios (Seix Barral, 2003; 
Premio Biblioteca Breve 2003) y Prohibido 
entrar sin pantalones (Seix Barral, 2013; 
Premio Bienal de Novela Mario Vargas Llosa 
2014); los libros de cuentos El que apaga la 
luz (Pre-Textos, 1994), La compañía de los 
solitarios (Pre-Textos, 1999), La noche del 
Skylab (Espasa, 2000), El Estadio de Mármol 
(Seix Barral, 2005), Je me souviens (Algaida, 

2005), Basado en hechos reales (Berenice, 
2006), Tanta gente sola (Seix Barral, 2009) 
y Una manada de ñus (Pre-Textos, 2013); y 
los ensayos El arte del yo-yo (Pre-Textos, 
1991), La holandesa errante (Nobel, 1992), 
Academia Zaratustra (Plaza & Janés, 1993), 
Teatro de variedades (Renacimiento, 2002), 
La Costa del Sol en la era pop (Fundación 
José Manuel Lara, 2007), El tiempo es un 

sueño pop: vida y obra de Terenci Moix (RBA 
Libros, 2012) y Catálogo de libros excesivos, 
raros o peligrosos que ha dado a la imprenta 
Juan Bonilla (Secretariado de Publicaciones 
de la Universidad de Sevilla, 2012). Ha 
traducido a Housman y T. S. Eliot. Su obra ha 
sido traducida a diversos idiomas, colabora 
en prensa de forma habitual y es director 
literario de Zut Ediciones.

Juan Bonilla (España, 1966)

Para Bonilla, una literatura “hecha de vida” y “hecha de libros” es exactamente lo mismo. Son diferentes facetas de una vida.

vida ulima
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Los talleres de incubación de nuestra Oficina de Emprendimiento se enfocaron 
en la innovación y en los procesos para hacer una empresa. Asimismo, comenzó 
la convocatoria para el concurso Primer Paso 2015.

E
n  l í n e a  c o n  e l 
fo m e n to  d e  l a 
innovación y la 
f o r m a c i ó n  d e 

emprendedores , nues-
tra Oficina de empren-
dimiento organizó cinco 
talles de incubación diri-
gidos a todos los interesa-
dos en crear startups o ges-
tionar proyectos afines. el 
primero de ellos fue sobre 
el empaque de productos 
y estuvo a cargo de Carlos 
Paredes, ingeniero mecá-
nico y magíster en econo-
mía y dirección de empre-
sas por la universidad de 
navarra. el ponente ase-
veró: “un envase puede 
hacer que un producto sea 
aún más deseable y contri-
buir a su venta. es decir, un 
empaque también puede 
ser innovación”.

el segundo taller abordó 
la negociación. ahí rodrigo 
sánchez, ingeniero indus-
trial por la ulima con estu-
dios de negotiation Pro-
ject en la universidad de 
Harvard, pormenorizó los 
beneficios de la teoría de 
negociación de Harvard 
que promueve la colabora-
ción y la integración entre 
las partes, un esquema 
ganar-ganar que difiere 
de una negociación com-
petitiva en la que uno de 
los involucrados avasalla y 
destruye al otro.

en el tercer taller, Clau-
dia alfaro, graduada de 
nuestra Carrera de Comu-
nicación y master of arts 
especializada en digital 
media management por 
Hyper island, se explayó 
sobre el design thinking, 
que ofrece un enfoque de 
la innovación centrado en 
el uso de las herramientas 
de diseño para integrar las 
necesidades de los usua-
rios, las posibilidades de 
la tecnología y los reque-
rimientos que posibilitan el 
éxito de un negocio.

en el cuarto taller, roby 
arbe, economista por la 
ulima que cuenta con un 
mBa por la universidad 
de illinois, habló sobre el 
financiamiento de proyec-

tos y especificó las carac-
terísticas de una l ínea 
de crédito y los requisi-
tos para acceder a ella (el 
resumen del estado finan-
ciero, el flujo de efectivo, 
los ingresos y gastos, las 
referencias bancarias o las 
referencias de los provee-

dores y clientes, etcétera).
Por último, en el quinto 

taller, mario Gil, graduado 
de nuestra Carrera de 
administración y cofunda-
dor de Bederr, una startup 
que facilita la búsqueda de 
locales con ofertas y des-
cuentos, se centró en los 

fondos de financiamiento 
para startups, los cuales 
abarcan desde los prés-
tamos de los familiares y 
amigos hasta los fondos de 
los gobiernos, los centros 
de innovación, las incuba-
doras y los inversionistas 
ángeles. ■

los talleres de 
incubación están 
dirigidos a los 
miembros ulima 
interesados en crear 
startups o gestionar 
proyectos afines.

la universidad 
de lima fue 
la primera 
universidad 
latinoamericana 
en firmar un 
acuerdo con 
saP university 
alliances.

vida ulima

Taller de Incubación 5: “Fondos de financiamiento”, a cargo de Mario Gil.

Taller de Incubación 3: “Design thinking”, a cargo de Claudia Alfaro.

Taller de Incubación 1: “Empaques de productos”, a cargo de Carlos Paredes.

Taller de Incubación 4: “Financiamiento de proyectos”, a cargo de Roby Arbe.

Taller de Incubación 2: “Negociación”, a cargo de Rodrigo Sánchez.

incubación de emprendedores

Estos talleres y otras charlas 
son los pasos previos a la 
convocatoria del concurso 
Primer Paso que organiza la 
Oficina de Emprendimiento 
de la Universidad de Lima. 
Este certamen contempla 
la inyección de estímulos 
económicos y entrega un 
premio de S/. 25.000 al primer 
puesto y otro de S/. 15.000 al 
segundo lugar. Tratándose de 
proyectos que están dando sus 
primeros pasos, la obtención 
de estos capitales semilla es 
indispensable para concitar el 
interés de los inversionistas 
o para que estas propuestas 

se sigan consolidando. La 
convocatoria de la edición 
2015 de esta iniciativa ya 
está abierta. Para saber 
más sobre sus bases y la 
inscripción, puede escribir a 
emprendimiento@ulima.edu.pe 
o ingresar a http://www.ulima.
edu.pe/departamento/oficina-
de-emprendimiento.

Concurso para emprendedores Ulima

la tecnología como eje de 
una alianza por la educación
La multinacional alemana SAP llevó a cabo, en la 
Universidad de Lima, diversas actividades en el marco 
de su programa SAP University Alliances

L
a universidad de 
lima fue la pri-
m era  un ivers i -
dad latinoameri-

cana en firmar un acuerdo 
con saP university allian-
ces, iniciativa global de 
la empresa saP que pro-
mueve una educación de 
mayor calidad facilitando el 
acceso a las últimas tecnolo-
gías de la empresa. actual-
mente, esta iniciativa con-
grega a 2000 instituciones 
de alrededor de 85 países. 
el trabajo con la universidad 
de lima se ha visto poten-
ciado gracias a ruth Zamu-
dio, fellow en saP university 
alliances para latinoamé-
rica y también ex alumna de 
la Carrera de ingeniería de 
sistemas. ella llegó al Perú 
para realizar una pasantía 
por 6 meses y la Carrera 
de ingeniería de sistemas  
coordinó con ella varias 
actividades.

empresarios, docentes y 
universitarios
en febrero, ruth Zamudio 
ofreció la conferencia “Per-
files profesionales orienta-
dos a soluciones empresa-
riales de clase mundial” en 
la que comentó las solucio-
nes tecnológicas y de soft-
ware que saP provee de 
acuerdo a las necesidades 
de diversas industrias, así 
como los programas saP 
enlazados con el internet de 
las cosas (internet of things, 
ioT) que brindan soluciones 
a la sociedad.

luego,  en marzo,  la 
Carrera de ingeniería de 
sistemas coordinó el Taller 
saP Train the Trainers Glo-
bal Bike inc, con una dura-
ción de 40 horas y dirigido 
a 27 profesores de distintas 
universidades e institucio-
nes educativas a nivel nacio-
nal. a lo largo de sus 5 sesio-

nes, un especialista cubrió 
cada proceso de un nego-
cio como módulos en los 
que se vio reflejado el erP, 
que es una de las licencias 
de saP. asimismo, se rea-
lizó el saP Faculty day. en 
esta actividad, los voceros 
de saP explicaron los pro-
gramas implementados por 
esta compañía que pueden 
ser utilizados por los estu-
diantes y docentes de la 
Carrera de ingeniería de 
sistemas de la ulima para 
depurar sus habilidades, 
dar un mayor impulso a sus 
emprendimientos y perfec-
cionar una pericia con la que 
pueden marcar la diferencia 
en el mercado.

en abril, se llevó a cabo 
el Taller lima saP Code-
Jam, en el que participaron 
29 alumnos de diferentes 

universidades. ellos experi-
mentaron una inmersión de 
5 horas en la plataforma en 
la nube Hana (Hana Cloud 
Platform, HCP), creando 
aplicaciones y servicios. 
Para lograrlo contaron con 
la guía del experto aaron 
Williams, product mana-
ger de HCP en saP labs de 
silicon valley, California. 
además, bajo el nombre 
de Teen Tech, la Carrera 
de ingeniería de sistemas 
organizó dos talleres enfo-
cados en tecnología e inno-
vación, y dirigidos a alum-
nos de colegio. el Taller de 
design Thinking y el Taller 
de realidad aumentada se 
llevaron a cabo en paralelo 
al primer Open del 2015, 
la Feria de Carreras de la 
universidad de lima.  el 
Taller de design Thinking 
estuvo a cargo de Úrsula 
Botto Bellido, senior solu-
tion specialist en saP Perú 
e ingeniera de sistemas por 
la universidad de lima con 
14 años de experiencia en 
tecnología y procesos en 
empresas líderes del país, 
principalmente en los sec-
tores de tecnología, comer-
cio minorista, banca, segu-
ros y salud. ■

en la XXiX Jornada con-
table tributaria, que 
tuvo lugar en el audito-
rio s,  John Casas, socio 
del área de impuestos de 
PwC (Pricewaterhouse-
Coopers), se refirió a la 
reducción del impuesto a 
la renta (ir) para perso-
nas naturales, una medida 
con la que el ministe-
rio de economía y Finan-
zas apunta a darle una 
mayor liquidez al mer-
cado local en medio de la 
incierta coyuntura finan-
ciera mundial. asimismo, 
disertó sobre el alza de 
la tasa del impuesto a los 
dividendos a 6,8% (en 
el 2014 esta tasa fue de 
4,1%), un incremento que 
podría remecer la esta-
bilidad tributaria de las 
empresas según los espe-
cialistas.

También inter v ino 
víctor Burga, socio de 
assurance de eY (ernst 
& Young), quien brindó 
recomendaciones para 
realizar el cierre conta-
ble correspondiente al 
2014. Por ejemplo, en el 
ir, recalcó que cuando 
una moneda funcional —
empleada para registrar 
transacciones— es dis-

tinta a una moneda usada 
para pagar impuestos, 
se genera una diferen-
cia temporal gravable o 
deducible.

Pormenores contables
Por su parte,  Gabriel 
núñez, senior manager 
tax de eY, analizó el cierre 
tributario 2014 y expuso 
que, en la consideración 
de la diferencia de cam-
bio para determinar una 
renta, la totalidad del 
resultado por diferencia 
de cambio vinculada a las 
actividades gravadas y no 
gravadas debe necesaria-
mente computarse para la 
determinación de la renta 
neta, aun cuando las ren-
tas gravadas sean meno-
res a las no gravadas.

Por último, Fernando 
Gaveglio, socio de audito-
ría de PwC, detalló varios 
cambios en las normas 
internacionales de infor-
mación Financiera (niiF) 
y en las normas interna-
cionales de Contabilidad 
(niC), en especial los que 
afectan a las niiF 15, niC 
16, niC 27, niC 41 y CiniiF 
21 (esta última es emitida 
por el Comité de interpre-
taciones de las niiF). ■

rumbos tributarios 
y contables
El presente y el futuro de las normas 
tributarias y contables, así como sus 
aplicaciones, se analizaron en la XXIX 
Jornada Contable de nuestra Carrera 
de Contabilidad.

Las normas contables y tributarias permiten reflejar la realidad económica de una 
empresa en los estados financieros. De ahí que la Carrera de Contabilidad convoque 
a especialistas para informar sobre sus constantes cambios.  

Empresarios, docentes y universitarios fueron capacitados por la empresa SAP en la 
Universidad de Lima.
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L
a luz, el espacio, 
la estructura, los 
t ip os  d e  mate -
riales y sus fun-

ciones. estos y otros ele-
mentos constitutivos de la 
arquitectura fueron con-
siderados en los traba-
jos exhibidos en la v expo 
anual de arquitectura 
de abril, que estuvo dedi-
cada a los Talleres Bási-
cos, donde los alumnos del 
primer año de arquitec-
tura de los ciclos 2014-1 y 
2014-2 se familiarizaron 
con el manejo de los con-
ceptos mencionados. entre 
las maquetas de la mues-
tra, resaltaron las estructu-
ras modulares, los museos 

de sitio, los salones de estu-
dio, las obras que armoni-
zan con los paisajes natura-
les, las estructuras geomé-
tricas, entre otras.

cimientos y conocimientos
son cuatro los Talleres Bási-
cos. el Taller a apela a la 
observación y a la explora-
ción del entorno natural y 
arquitectónico, con el pro-
pósito de alentar la sensibi-

lización de los alumnos con 
las características de los 
espacios. este programa 
incluye visitas a construc-
ciones prehispánicas, virrei-
nales y contemporáneas, 
así como a parques, expo-
siciones de artes plásticas 
o espectáculos de danza. 
en estas incursiones, los 
estudiantes ponen su aten-
ción en las composiciones y 
construcciones de las obras, 
lo que enriquece sus herra-
mientas de diseño y habili-
dades arquitectónicas.

el Taller B intensifica la 
interacción de los partici-
pantes con sus compañe-
ros de estudio y los docen-
tes. además, implementa 

la exploración morfológica 
del objeto arquitectónico 
en la sociedad contempo-
ránea a través de distintas 
aproximaciones al espacio 
que abarcan perspectivas 
geométricas, estructura-
les, semióticas, perceptua-
les, etcétera.

el Taller C apunta a que el 
alumno comprenda que todo 
tiene un sentido o razón de 
ser y que los resultados for-
males, funcionales y estéti-
cos son el producto de una 
serie de soluciones aplicadas 
a diversos problemas.

Por último, el Taller d 
pretende que el estudiante 
aprenda sin que sienta la 
obligación de aprender. su 

programa se basa en ejerci-
cios que tienden a la explo-
ración y a las estrategias 
lúdicas como motor del 
conocimiento.

un factor común de estos 
talleres es el placer por el 
aprendizaje y la creación. 
Por eso, durante la inaugu-
ración de esta exposición, 
Óscar Quezada, rector de 
la ulima, aseveró: “en esta 
escuela de trabajo también 
hay placer y una estética de 
la labor arquitectónica. Hay 
mucho de eros y de creativi-
dad, y eso tiene que seguir 
caracterizando a nuestra 
Carrera de arquitectura de 
la escuela universitaria de 
ingeniería”. ■

muestrario arquitectónico
Se realizó la V Expo Anual de Arquitectura con los mejores trabajos de nuestros alumnos.

La V Expo de 
Arquitectura 

reúne los 
trabajos de los 
alumnos de los 
ciclos 2014-1 y 

2014-2.

un factor común 
de estos talleres 
de arquitectura 
es el placer por el 
aprendizaje y la 
creación.

vida ulima

economía y negocios, 
fuentes del conocimiento

misiones del ministerio de 
economía y Finanzas
eduardo sotelo, asesor del 
ministerio de economía y 
Finanzas (meF) del Perú; 
eloy durán, director gene-
ral de inversión Pública del 
viceministerio de economía; 
y Óscar Graham, director 
general de mercados Finan-
cieros del viceministerio de 
economía, participaron en 
la conferencia “alcances y 
misión del meF”.

durán resaltó que la 
inversión pública en el 
Perú alcanzó el 6,4% del 
total del PBi del 2014, la 
cifra más alta de este rubro 
de los últimos 30 años, y 
que estos datos reflejan el 

esfuerzo del estado para 
impulsar las inversiones y 
contrarrestar la desacele-
ración económica. Por su 
lado, sotelo precisó que 
el meF ejerce un papel de 
rectoría en los sistemas 
administrativos vinculados 
al presupuesto público, el 
tesoro público, el endeuda-
miento público y la contabi-
lidad y la inversión públicas. 
asimismo, Graham indicó 
que la dirección Gene-
ral de los mercados Finan-
cieros formula y dirige las 
políticas que fomentan el 
desarrollo de los merca-
dos financieros y el sis-
tema previsional privado, 
y que estas medidas abar-

can aspectos tributarios y 
de las inversiones públicas 
o privadas.

oportunidades entre Perú 
y turquía
en la charla “¿Cómo hacer 
negocios con Turquía?”, 
Ferda akkerman, embaja-
dor de Turquía en el Perú, 
resaltó que, a pesar de la 
incierta coyuntura finan-
ciera mundial, la economía 
de Turquía sigue creciendo, 
al igual que la economía 
peruana, y que el PBi de Tur-
quía logró un incremento de 
2,9% en el 2014, mientras 
que el PBi del Perú fue de 
2,35% en el mismo período. 
luego añadió que este con-

texto es propicio para des-
cubrir y explotar nuevas 
oportunidades comercia-
les y estrechar lazos entre 
ambas naciones.

el ejemplo de ilaria
en la primera ponencia de 
los martes Globales del 
ciclo 2015-1, sandro avi-
lez, gerente general de ila-
ria Perú (una compañía de 
joyería y platería creada 
en 1992), pormenorizó las 
estrategias que han permi-
tido a esta empresa man-
tenerse firme ante los vai-
venes del mercado y pro-
yectarse al futuro. entre 
estas acciones figuran una 
segmentación basada en 
la ubicación de sus tien-
das que llevó a ilaria a abrir 
locales en centros comer-
ciales y a estar más en con-
tacto con un público del 
nivel socioeconómico B+, o 
esa toma de decisiones de 
mediano y largo plazo que 
considera la firma de con-
tratos con las mineras para 

asegurar el abastecimiento 
de las materias primas, a fin 
de aminorar los impactos 
de las subidas o bajadas de 
los precios de los metales.

roles de los diarios 
de economía
Julio lira, director periodís-
tico del diario Gestión, fue el 
expositor del foro “¿Por qué 
leer diarios especializados 
en economía?”. sobre el rol 
de Gestión de ser un inter-
mediario entre las fuentes 
de información económica 
y la población, lira sostuvo 
que es todo un reto acer-
car la economía a todos los 
públicos mediante un len-
guaje que conecte con los 
lectores. También manifestó 
que Gestión está creando 
un blog universitario y que 
pronto se efectuará la con-
vocatoria del primer con-
curso de periodismo econó-
mico dirigido a estudiantes 
de Comunicación, econo-
mía, administración, dere-
cho y carreras afines. ■

Óscar Graham, Eloy Durán y Eduardo Sotelo, representantes del MEF, junto a Jorge Medicina, director de la Carrera 
de Economía.

Ferda Akkerman, embajador de Turquía en el Perú, participó en el I Mercado Global 2015 de la Escuela Universitaria 
de Negocios.

Sandro Avilez, gerente general de Ilaria, junto a María de las Mercedes Anderson, directora de la Carrera 
de Negocios Internacionales.

Julio Lira, 
director 
del diario 
Gestión.

Diplomáticos, expertos en economía y funcionarios del 
Estado disertaron en las conferencias organizadas por la 
Escuela Universitaria de Negocios de la Ulima.
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E
n la universidad 
de lima los alum-
nos no se l imi-
tan a asistir a cla-

ses y a concentrarse en su 
desempeño académico, 
sino que también dedi-
can tiempo y esfuerzo al 
resto de aspectos que for-
man parte de un individuo 
y contribuyen a una forma-
ción más integral. Como 
respuesta a sus inquie-
tudes, y al mismo tiempo 
con la intención de fomen-
tarlas, existe una amplia 
oferta de círculos de estu-
dios, talleres y asociacio-
nes que ellos pueden inte-
grar. Precisamente, con 
la intención de que cada 
quien encuentre su lugar 
de acuerdo a sus gustos, 
preferencias e intereses, 
en abril se llevó a cabo la 

Feria de Círculos de estu-
dios, Talleres y asociacio-
nes de la universidad de 
lima. allí cada agrupa-
ción contó con un puesto 
que los estudiantes podían 
visitar para absolver sus 
dudas o inscribirse.

a la caza de experiencias
Cada una de las opciones de 
esta feria representa la opor-
tunidad ideal para que los 
jóvenes universitarios pue-
dan empezar a vincularse 
con personas que compar-
ten sus intereses. la oferta, 

que cada vez es más variada, 
está enfocada en desarro-
llar talentos, potenciar habili-
dades, impulsar la investiga-
ción y profundizar en deter-
minados campos del cono-
cimiento, a través de activi-
dades que amplían los pun-
tos de vista. de este modo, 
y por medio de un enfo-
que holístico, los estudian-
tes aprenden a trabajar en 
equipo, argumentar y poner 
en marcha proyectos que los 
conectan con distintos esce-
narios de la sociedad. aun-
que la feria termine, las agru-
paciones siempre tienen las 
puertas abiertas para nue-
vos miembros, así que cual-
quier momento es adecuado 
para empezar a complemen-
tar y enriquecer la experien-
cia académica en la univer-
sidad de lima. ■

complementos de la vida académica
La Feria de Círculos de Estudios, Talleres y Asociaciones de la Universidad de 
Lima puso a los estudiantes en contacto con sus inquietudes artísticas, talentos, 
intereses y deseos de ampliar conocimientos.

La Feria de Círculos de Estudios, Talleres y Asociaciones se realiza al inicio de cada ciclo y busca contribuir a la formación integral de los alumnos de la Universidad de Lima.

Aunque la Feria termine, las inscripciones para participar en los círculos, asociaciones y 
talleres siguen abiertas todo el año.

Administración
— Círculo de Desarrollo y 

Sostenibilidad de Empresas 
Familiares    

— Círculo de Estudios de 
Emprendimiento (Cidem)   

 
Comunicación
— Círculo de Anime   
— Círculo de Artes Escénicas (CAE)           
— Círculo de Cine       
— Círculo de Comedia           
— Círculo de Estudios de 

Comunicación para el desarrollo 
(ReCrea)          

— Círculo de Estudios de Empresa y 
Responsabilidad Social (Creer)        

— Círculo de Fotografía        
— Círculo de Música  
— Círculo de Periodismo      
— Círculo de Prensa Deportiva       
— Círculo de Radio    
 
Contabilidad
— Círculo de Estudios de Contabilidad, 

Finanzas y Tributación (Cecofit)          
 
Derecho
— Círculo de Derecho Administrativo 

(Cedad UL)      
— Círculo de Estudios de Derecho 

Internacional           
 
Economía
— Círculo de Aplicaciones Informáticas 

para Economistas           
— Círculo de Estudios de Desarrollo 

Económico y Social (CEDES)   
— Círculo de Estudios de Mercados de 

Capitales (Cesmec)         
 
Ingeniería Industrial
— Círculo de Estudios de Impacto 

Ambiental (CEIA)       
— Círculo de Estudios de Control 

Automático y Tecnologías 
Avanzadas (CECATA)        

— Círculo de Estudios para el Desarrollo 
e Integración de la Competitividad 
Empresarial (CEDICE)

— Círculo de Innovación y Desarrollo 
de Procesos y Productos         

 
Marketing
— Círculo de Marketing        
 
Negocios Internacionales
— Círculo de Estudios de Mercados 

Internacionales (CEMI)   
— Círculo de Liderazgo Global        
 
Psicología
— Círculo de Estudios de Psicología 

Clínica        
— Círculo de Estudios de 

Psicopatología  
— Círculo de Filosofía           
— Círculo de Psicología del Arte     
— Círculo de Psicología y Sociedad
 
Ingeniería de Sistemas
— Círculo de Estudios de Usuarios de 

Linux (Ulix)     
— Círculo de Investigación en Business 

Intelligence    
— Círculo de Investigación y Desarrollo 

de Software    
 
Asociaciones y Talleres 
de la Dirección de Bienestar
— Acción Universitaria         
— AIESEC Ulima        
— Departamento de Deportes         
— Pastoral        
— Talleres Artísticos 
— Revista Advocatus 
— Revista Athina          
— Revista Ius et Praxis

Círculos de 
Estudios Ulima

A continuación la lista de 
círculos de estudios, talleres y 
asociaciones por carrera:

la psicología 
en el siglo XXi
Conferencias sobre la actualidad de 
esta disciplina, debates y noche de 
talentos. Eso y mucho más hubo en la 
Semana del Psicólogo 2015.

L
a  l i m a  d e  h o y 
cobija mentalida-
des y estilos de vida 
cada vez más varia-

dos. Por ello, en la inaugu-
ración de la semana del Psi-
cólogo 2015 efectuada en el 
auditorio Zum, Walter neira, 
director de nuestra escuela 
universitaria de Humanida-
des, subrayó la trascenden-
cia de formar psicólogos con 
valores humanísticos y pro-
fesionales aptos para ana-
lizar nuestro entorno, ade-
más de resaltar que la uni-
versidad de lima está enfo-
cada en este objetivo.

neira afirmó: “Hemos 
puesto énfasis en que el 
egresado de la Carrera de 
Psicología pueda identificar, 
relacionar e integrar cono-
cimientos teóricos referidos 
a la psicología, haciendo un 
uso crítico, pertinente y efi-
caz de ellos, y atendiendo las 
demandas en sus diferentes 
contextos socioculturales”.

después se realizó la 
ponencia “el rol del psicó-
logo en el siglo XXi”, en la 
que disertaron leopoldo 
Caravedo, director de inves-
tigación del Centro de Psi-
coterapia Psicoanalítica 
de lima y docente ulima; 
roxana miranda, directora 
de la Carrera de Psicología 
de la universidad Peruana 
de Ciencias aplicadas; y 
rolando arellano, presi-
dente de arellano marketing. 
en ella, Caravedo recalcó 
que la interdisciplinaridad y 
el diálogo entre las especiali-
dades marcarán el derrotero 
de la psicología.

Perspectivas 
de la psicología
Otra actividad fue “Cine foro: 
la imagen del psicólogo en 
el cine”. ahí natalia Torres 

vilar, psicóloga y actriz, 
señaló que el cine suele mos-
trar una imagen estereoti-
pada del psicólogo, quien 
en las películas es capaz de 
leer la mente de las perso-
nas con apenas unas seña-
les, atiende en un consulto-
rio de lujo y arrastra más de 
un problema personal. 

También se realizó la con-
ferencia “los test psicológi-
cos: sus posibilidades y sus 
problemas”, en la que el 
investigador ricardo var-
gas Trepaud habló sobre los 
test de Tea ediciones (Técni-
cos especialistas asociados), 
una empresa española espe-
cializada en la elaboración 
de las pruebas de evaluación 
psicológica, e hizo hincapié 
en la importancia de la pre-
paración del profesional que 
utilizará estas pruebas, a fin 
de no incurrir en errores.

de otro lado, se divulgaron 
los avances de las investiga-
ciones “Percepción pedagó-
gica de las películas de dibu-
jos animados”, de los docen-
tes lisabel Cabrera y Fer-
nando ruiz, y “desarrollo e 
implementación del video-
juego Yupi 10: recurso edu-
cativo para ejercitar simul-
táneamente la comprensión 
lectora y el razonamiento 
matemático”, del profesor 
Jorge montalvo. además, las 
graduadas Beatriz Canessa, 
sandra de almeida, Paola 
lindo y elizabeth rosas com-
partieron sus experiencias en 
el ejercicio de la psicología.

Finalmente, se llevó a 
cabo una exhibición de 
talentos artísticos. el gana-
dor fue Parca, un grupo de 
pop y fusión integrado por 
los alumnos César Janampa, 
Julián Jiménez, rodrigo 
Castillo, sebastián Bisbal y 
damián vega. ■

Walter Neira, 
director de 
la Escuela 
Universitaria de 
Humanidades  
de la 
Universidad 
de Lima, 
recalcó que 
los psicólogos 
Ulima se forman 
en valores 
humanísticos 
con gran 
capacidad de 
análisis de su 
entorno.

El rol del psicólogo en el siglo XXI, la imagen del psicólogo 
en el cine, el análisis de los test psicológicos y difusión de 
proyectos de investigación fueron los temas principales de 
las conferencias en la Semana del Psicólogo 2015.

Feliz ganador de la Noche de Talentos de la Carrera de Psicología, 
el grupo de pop y fusión Parca.
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Fiel a nuestra vocación de 
servicio y a nuestro com-
promiso por contribuir al 
desarrollo de la sociedad, 
la universidad de lima 
firmó un convenio de coope-
ración con el ministerio de 
salud (minsa) del Perú que 
potencia y amplía la proyec-
ción social de nuestra insti-

tución. este convenio esta-
blece las bases legales de un 
acercamiento entre la uni-
versidad de lima y el minsa, 
y abre el ingreso de la ulima 
a las instituciones de salud 
mental del sector público. 
de esta manera, nuestros 
alumnos de la Carrera de 
Psicología podrán reali-

zar sus prácticas preprofe-
sionales en el área clínica 
en distintas instituciones 
públicas, así como obser-
var, medir y analizar diver-
sos casos tratados por estas 
entidades especializadas en 
un contexto de interdiscipli-
nariedad, trabajo en equipo 
y análisis de procesos. asi-

mismo, este convenio incen-
tiva y promueve la investi-
gación en salud conside-
rando las áreas de educa-
ción, epidemiología, clínica 
y social.

actualmente, la Carrera 
de Psicología de la ulima 
viene implementando los 
convenios específicos con 

varias instituciones bajo 
el marco de este acuerdo. 
esta etapa comenzó con el 
Hospital Hermilio valdizán 
y continuará con el Hospi-
tal víctor larco Herrera, el 
instituto nacional de salud 
mental Honorio delgado 
- Hideyo noguchi, entre 
otros. ■

compromiso con la salud mental
La Universidad de Lima suscribió un convenio de cooperación con el Ministerio de Salud del Perú que fortalece la 
proyección social de nuestra casa de estudios a través del trabajo de los docentes y alumnos de Psicología.

vida ulima

L
os 33 estudiantes 
extranjeros que 
forman parte del 
Programa de inter-

cambio estudiantil 2015-1 se 
reunieron el lunes 6 de abril 
en la sala internacional, ubi-
cada en el primer piso del 
edificio d. ahí intercambia-
ron experiencias y anéc-
dotas sobre lo que venía 
siendo su primer día de cla-
ses y tuvieron oportunidad 
de conocerse mejor, todo 

como parte de una cálida 
bienvenida que estrechó los 
lazos entre los nuevos visi-
tantes y los jóvenes que deci-
dieron prolongar su estadía 
en nuestro país. el 85% ha 
llegado para llevar cursos en 
la escuela universitaria de 
negocios, pero también nos 
visitan estudiantes que van 
a derecho, Comunicación e 
ingeniería industrial.

además, es la primera 
vez que la Carrera de arqui-

tectura recibe a una estu-
diante internacional en sus 
aulas. ella es lizbeth már-
quez, quien llegó desde la 
universidad autónoma 
metropolitana de méxico 
con la ilusión de profundizar 
en la arquitectura de lima. 

Por  otro lado ,  ruth 
mariel martell, de 20 años, 
llegó desde la universidad 
de Puerto rico, donde estu-
dia Química y microbiología.

el resto del grupo lo 

completan samantha agui-
lar, Clinton Guerra y elma 
avilés, de méxico; aino 
mathilda sofia aho, Oskari 
rankamo, de Finlandia; 
lucía Barragán y alfredo 
lissárrague, de españa; 
Cassandra Bui y Xavier van 
der Haert, de Bélgica; Pablo 
Bustamante, lucie anne 
marie Costamagna, mar-
tin Fustier, Hannah Harper, 
alexis Pinon, Jean-Baptiste 
de nas de Tourris y Cami-

lle Tap, de Francia; Ángela 
Galvis, Jorge león, Yerly 
lizcano, maría Fernanda 
meléndez, edith Paredes 
y Katherine valencia, de 
Colombia; marian mistler, 
marvin Jager, alexander 
retzladd y Thorsten schlen-
der, de alemania; eunyoung 
Kim y Younguk Won, de 
Corea; dominic mcCrea, 
de australia; ricardo reul, 
de los Países Bajos; y Henri 
Thunberg, de italia. ■

universidad abierta al mundo
Como sucede cada semestre, la Universidad de Lima es el destino de varios universitarios que, 
desde distintos rincones del planeta, llegan para aprender más sobre nuestra cultura, practicar 
el idioma y cursar materias que complementen su formación académica. 

Alumnos de diferentes ciudades del mundo eligieron la Universidad de Lima para reforzar su aprendizaje académico y ampliar su conocimiento de nuestra cultura.

iniciativas por el futuro 
del país y del planeta
El turismo sostenible en el Perú y las energías renovables 
fueron los temas centrales de dos Charlas Verdes 
organizadas por el Centro de Estudios Ambientales (CEA) 
de la Universidad de Lima.

E
n  a b r i l ,  a l e s -
s i a  K o s s m e h l , 
jefa de proyec-
t o s  d e  l a  O n G 

Wings de Condor Travel, y 
José saturnino Purisaca, 
gerente general de inkate-
rra asociación (iTa) –enti-
dad que pertenece a inka-
terra, la cadena peruana de 
hoteles de ecoturismo–, lle-
garon a la universidad de 
lima para profundizar en 
la industria del turismo sos-
tenible. Kossmehl destacó 
que esta industria gira en 
torno a un esquema ganar-
ganar, alrededor de un 
enfoque inclusivo que no 
solo beneficia a las empre-
sas que incursionan en él, 
sino también a los destinos 
en los que funcionan. mien-
tras que Purisaca subrayó 
que los programas de con-
servación del hábitat natu-
ral de iTa cuentan con el 
apoyo de Global environ-
ment Facility y national 

Geographic society, inicia-
tivas que van de la mano de 
la educación, el desarrollo y 
la capacitación de las habili-
dades productivas y de ges-
tación de recursos orgáni-
cos de las comunidades.

 
60 minutos hacia el futuro
antes, en el mes de febrero, 
l a  H o r a  d e l  P l a n e t a 
empezó a vivirse en la ven-
tana indiscreta, que recibió 
a mariela Cánepa, gerente 
sénior de Políticas de WWF 
Perú; Tabaré arroyo, ase-
sor de economía en ener-
gía y cambio climático para 
la iniciativa Global de Clima 
y energía de WWF interna-
cional; y Katia duharte, 
directora de Comunicacio-
nes y marketing de WWF 

Perú. Cánepa recordó que 
esos 60 minutos de oscu-
ridad sirven para reflexio-
nar sobre nuestra manera 
de contribuir a la conserva-
ción del planeta, y a conti-
nuación arroyo –cuya par-
ticipación estaba grabada 
en video– dejó una invita-
ción a los asistentes: “sal-
gan a buscar esa energía 
renovable que va a dar un 
giro, que va a transfor-
mar el paradigma ener-
gético en el Perú”. Final-
mente, a modo de conclu-
sión, duharte mencionó 
que “hay avances conside-
rables en el ministerio del 
ambiente y en el ministerio 
de energía y minas. ahora 
sí tenemos un país que ha 
generado información”. ■

la evolución de las nue-
vas tecnologías no solo 
ha generado inespera-
das transformaciones en 
los mercados tradicio-
nales, sino también nove-
dosos modelos de nego-
cios y organizaciones 
exponenciales altamente 
dependientes de progra-
mas informáticos, gra-
cias sobre todo a la des-
colocación que permite la 
nube, la interconexión de 
las redes sociales y la ubi-
cuidad que confieren los 
dispositivos móviles inte-
ligentes. aquellos fueron 
los temas que abordó la 
conferencia “¿Por qué el 
software se está comiendo 
al mundo?”, a cargo de 
Jaime sotomayor.

el expositor es inge-
niero de sistemas por la 
universidad de lima y 
emprendedor peruano 
que radica en si l icon 
valley. es cofundador 
y CeO de arcturus Bio-
cloud, startup enfocada 
en traer la biotecnología 
a las masas mediante la 
combinación de robótica, 
una plataforma de soft-
ware simple de usar, bio-
logía sintética e inteligen-
cia artificial. También ha 
sido docente en las escue-
las universitarias de nego-

cios e ingeniería de la uni-
versidad de lima. recien-
temente se ha graduado 
en singularity university, 
que funciona en el ames 
research Center de la 
nasa, silicon valley.

 
desafíos modernos
sotomayor empezó con 
un recorrido a lo largo del 
veloz desarrollo que ha 
tenido la tecnología en las 
últimas décadas y enfa-
tizó que, si bien esta evolu-
ción ha ido de la mano del 
hardware, lo más significa-
tivo es el software. además 
destacó que los desafíos 
actuales han ocasionado 
que las empresas no hallen 
profesionales capacitados, 
con las habilidades y cono-
cimientos necesarios para 
los puestos que deman-
dan, y eso es algo que los 
estudiantes y profesiona-
les de hoy deben aprove-
char. Finalmente, comentó 
acerca de su trabajo en 
arcturus Biocloud: allí tra-
bajan con tecnología bac-
terial que, por ejemplo, 
retira el oro de las placas 
de circuitos, produce ener-
gía y hasta recicla mate-
ria orgánica para conver-
tirla en plástico que puede 
ser reutilizado en impreso-
ras 3d. ■

experto en software 
de vuelta en casa 
Desde Silicon Valley llegó Jaime Sotomayor 
Barrios, graduado de la Carrera de 
Ingeniería de Sistemas que vino a exponer 
acerca de los avances más sorprendentes 
en materia de software y sus alcances.

Jaime Sotomayor, emprendedor Ulima, compartió su experiencia en Silicon Valley 
con nuestros alumnos.

El Centro de Estudios Ambientales organiza las Charlas Verdes para incentivar el cuidado del medio ambiente y difundir buenas 
prácticas de responsabilidad social.

esos 60 minutos de oscuridad 
sirven para reflexionar sobre nuestra 
manera de contribuir a la conservación 
del planeta.
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l Portal de revistas 
de la universidad 
de lima (http://
revistas.ulima.edu.

pe) representa un esfuerzo 
en conjunto entre la Biblio-
teca de la universidad de 
lima, el instituto de investi-
gación Científica (idiC) y el 
Fondo editorial, y responde 
al énfasis que se le otorga 
en esta casa de estudios a 
la difusión de la producción 
científica que se lleva a cabo 
ya sea a través de revistas, 
libros o artículos. Precisa-
mente es en el trabajo con 

C
on la renovación 
de la ulima app, 
la universidad de 
lima se ha con-

vertido en la primera uni-
versidad en facilitar el pago 
de las boletas y la matrí-
cula a través de un sistema 
visa instalado en una apli-
cación móvil. además, per-
mite compartir y mostrar el 
horario de clases a través 
del e-mail, mensaje de texto, 
Facebook, Twitter y otras 
plataformas; y sincronizar 
el horario de clases con la 
agenda del celular, lo que 
facilita la administración de 
notificaciones de la agenda.

re co rd e m os  q u e  la 
ulima app funciona con los 
sistemas operativos iOs 
o android y se descarga 
desde app store o Goo-
gle Play, y que por medio 
de sus celulares o table-
tas, nuestros estudiantes 
y usuarios acceden a esta 
aplicación y a sus servi-
cios, que los ayudan a orga-
nizarse y a desarrollar con 
éxito sus actividades.

más servicios 
en la ulima app
luego de ingresar sus con-
traseñas personales, nues-
tros alumnos pueden entrar 
al aula virtual a través de 
esta aplicación y revisar 
los horarios de las clases 
y de las asesorías, el cro-
nograma de las evaluacio-
nes, sus notas (tarea acadé-
mica, examen parcial y exa-
men final), sus porcentajes 
de asistencia e inasistencia, 
las fechas de vencimiento 
de las boletas y la lista de los 
pagos pendientes.

asimismo, los usua-
rios encontrarán en la 
ulima app las últimas noti-
cias sobre la universidad 
de lima y sus miembros, 

la agenda de las activida-
des, las entrevistas a nues-
tros graduados y estudian-
tes destacados, nuestras 
cuentas oficiales en las 
redes sociales y los núme-
ros telefónicos de la ulima 
y de distintos servicios de 
emergencia.

desarrolladores ulima
la renovada ulima app 
fue desarrollada por el 
equipo de iTlaB de nues-
tra Carrera de ingenie-
ría de sistemas, con el 
apoyo de la dirección uni-
versitaria de informática 
y sistemas (duis). este 

equipo está conformado 
por daniel Cárdenas salas 
(jefe de iTlaB), Jhon Fer-
nández (coordinador), 
Gabriel lanata (progra-
mador iOs), Gonzalo díaz 
(programador android), 
leonardo lázaro (pro-
gramador android), Kevin 

salazar (programador 
android) y ricardo scar-
gg l ion i  (p ro gramador 
android).

en caso de requerir 
soporte técnico para la 
ulima app, llame a soporte 
a usuarios al  teléfono 
4376767 anexo 31317. ■

estos últimos que la Biblio-
teca identifica una plata-
forma que permite colocar 
a disposición de investiga-
dores, tanto internacionales 
como nacionales, los artícu-
los publicados por la univer-
sidad. su nombre es Open 
Journal systems (OJs) y se 
trata de un gestor de todo 
el proceso editorial de una 
revista, aunque una de sus 
fortalezas es que también 
cumple la función de repo-
sitorio de esta información. 
de esta forma, garantiza 
una mayor visibilidad del 

contenido de las publicacio-
nes, lo que no solo implica 
un impacto positivo en el 
prestigio de la universidad, 
sino también en el de sus 
investigadores.
 
impacto en publicaciones 
y autores
el objetivo principal detrás 
del Portal de revistas ha 
sido la creación de un repo-
sitorio informático institu-
cional que permita almace-
nar, compartir y dar visibi-
lidad a toda la producción 
académica publicada a tra-
vés de las diversas revistas 
que edita la universidad de 
lima. la ventaja, además, 
es que se trata de un repo-
sitorio abierto, inserto den-
tro del moderno concepto 
de acceso libre a la informa-
ción. Pero este portal tam-
bién garantiza la visibilidad 
y posicionamiento del autor, 
pues así será mucho más 

leído y citado, y sus traba-
jos conseguirán mayor cir-
culación en las redes nacio-
nales e internacionales. 
en resumen, permite a los 
autores ingresar en los rán-
kings que anteriormente no 
conocían o no podían seguir 
de manera individual.

a través de esta plata-
forma, la universidad busca 
contribuir a una mayor cir-
culación del conocimiento 
científico e intelectual, así 
como acabar con la disper-
sión y concentrar mejor la 
búsqueda de información; 
sin dejar de mencionar que 
además se vincula casi auto-
máticamente con otros repo-
sitorios nacionales, regiona-
les e internacionales. esto, 
lógicamente, implica mayo-
res exigencias tanto para los 
autores como para la propia 
universidad, pues deben 
concentrarse en que sus pro-
ductos alcancen niveles de 
calidad más elevados.
 
más fácil de encontrar
en relación a la búsqueda de 
información, el objetivo del 
Portal de revistas es con-
tar con un solo buscador 
para acceder a toda la pro-
ducción científica, así como 
de revistas profesionales 
y de divulgación. se trata 
de una plataforma intero-
perable, lo que representa 
ser fácilmente captados no 
solo por Google académico, 
sino por una serie de robots. 
son estos cosechadores lo 
que los investigadores y los 
que clasifican a las universi-
dades, sobre todo, rastrean 
para obtener la información 
de las instituciones. actual-
mente son 44 investigado-
res de nuestra universidad 
los que están presentes en 
la base de datos de scopus 
a través de revistas inter-
nacionales de prestigio, así 
que eso ayudará para que 
estas revistas, que están 
indexadas en estas bases de 
datos top, como son scopus 
y la Web of Knowledge de 
Thomson reuters, comien-
cen a mirar hacia la produc-
ción científica de la univer-
sidad de lima. ■

La Universidad de Lima lanzó su 
Portal de Revistas, una plataforma 
que permitirá una mayor difusión y 
exposición del contenido editorial de 
las revistas institucionales, así como 
de los artículos científicos de sus 
investigadores.

Además de una interfaz nueva, intuitiva y de diseño atractivo, ahora la Ulima App permite pagar 
las matrículas y las boletas con las tarjetas Visa; compartir y mostrar el horario de clases a través 
del e-mail, mensaje de texto, Facebook, Twitter y otras plataformas; y sincronizar el horario de 
clases con la agenda del celular.

central

mayor 
visibilidad del 
conocimiento 
científico

una ulima app renovada

El Portal de Revistas de 
la Universidad de Lima es 

un repositorio abierto que 
permite el acceso libre 

a la información.

Permite 
almacenar, 
compartir y dar 
visibilidad a toda 
la producción 
académica 
publicada a través 
de las diversas 
revistas ulima.

Equipo de 
desarrolladores 
Ulima: Jhon 
Fernández, 
Daniel Cárdenas 
Salas, Gabriel 
Lanata, Gonzalo 
Díaz, Leonardo 
Lázaro, Kevin 
Salazar y Ricardo 
Scargglioni.

Registro de asistencia, 
asesorías y notas.

Pagos desde el smartphone 
a través de Visa.

Visualización y sincronización 
de horario de clases.

Acceso 
a intranet.
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E
n los eventos de 
los modelos de las 
naciones unidas 
que recrean las 

sesiones oficiales de la Onu 
y fomentan el desarrollo 
de propuestas que buscan 
solucionar las problemáti-
cas mundiales, ya es cos-
tumbre que los alumnos 
de la universidad de lima 
dejen el nombre de nues-
tro país en alto y pongan en 
práctica sus mejores habili-
dades en la argumentación, 
negociación y diplomacia. 
Cuando intervienen en 
estos certámenes, nuestros 
representantes suelen ser 
parte de Peruvian universi-
ties, el equipo de debate de 
la asociación de estudios 
sobre las naciones unidas 
en el Perú (aenu Perú).

talentos del debate
en el 2015, las buenas 
noticias comenzaron con 
la cuarta edición del Har-
vard national model united 
nations latin america, rea-
lizado del 13 al 16 de enero 
en lima. en este evento, 
Kenyi díaz Oshiyama y sil-
via Guevara, estudiantes 
ulima de derecho, obtu-
vieron una mención hon-
rosa cada uno en recono-
cimiento a su desempeño. 
Kenyi destacó en el Comité 
Oea, en el que representó 
a Costa rica, mientras que 
silvia debatió en el Comité 
del Congreso de la repú-
blica del Perú, en el que 
representó al congresista 
daniel mora. 360 estu-
diantes procedentes de 
argentina, Bolivia, Brasil, 
Chile, Colombia, ecuador, 
Guyana, estados unidos y 
venezuela sesionaron en 
este evento.

Posteriormente, se llevó 
a cabo la edición 61 del Har-
vard national model united 
nations (Hnmun) en Bos-
ton, massachusetts, del 12 

niería industrial), diego 
salomón (derecho), ales-
sandra sánchez (Comuni-
cación) y Tiziana Zevallos 
(Comunicación). las dis-
tinciones correspondie-
ron a las siguientes cate-
gorías: dos premios en 
mejor delegado (uno de 
ellos fue para Tiziana), un 
premio en delegado sobre-
saliente, tres verbal Com-
mendations y cinco men-
ciones honrosas (una de 
ellas recayó en diego).

También se desarrolló el 
Harvard World model uni-
ted nations (Worldmun) 
en seúl, Corea del sur, del 
16 al 20 de marzo, que con-
vocó a más de 2000 alum-
nos de más de 180 nacio-
nes. 5 estudiantes ulima 
de Peruvian universities, 
que representó a india en 
esta oportunidad, fueron 
reconocidos con el premio 
diplomacy award, que se 
entrega a los participan-
tes que sobresalen por su 
desempeño. ellos fueron 
Cassia arellano (Comu-
nicación), nicolás Ben-
tín (ingeniería industrial), 
Juan Pablo Brosset (eco-
nomía), Fiorella Cadenas 
(derecho) y Paola Castillo 
(derecho). ■

al 15 de febrero, que con-
gregó a más de 3000 alum-
nos de más de 70 países. en 
el Hnmun, Peruvian uni-
versities representó a ale-
mania y consiguió 11 pre-
mios. de la ulima, estuvie-
ron presentes los alumnos 
stefano amprimo (dere-
cho), Carlos neyra (inge-

debatir en las naciones unidas
Alumnos Ulima triunfan en los eventos que simulan las sesiones de las 
Naciones Unidas. Además, se realizará el Lima Model United Nations 
2015 en nuestro campus en agosto.

Alumnos Ulima 
destacaron en 
tres ediciones 
internacionales 
del Modelo de 
las Naciones 
Unidas.

De otro lado, Lima Model United 
Nations (LiMUN) se realizará una vez 
más en las instalaciones de la Ulima 
del 20 al 22 de agosto del 2015. Al 
igual que los años anteriores, esta 
cuarta edición del LiMUN alentará 
a los escolares de tercero, cuarto 
y quito de secundaria  a demostrar 
sus talentos en la oratoria, la 
redacción, la argumentación y la 
negociación.

LiMUN 2015 en Ulima

los nuevos rostros de la 
escuela de Posgrado
La Universidad de Lima dio la bienvenida a sus alumnos y 
profesores de la  Maestría en Derecho Empresarial, la Maestría 
en Tributación y Política Fiscal, y la Maestría en Administración 
y Dirección de Negocios.

D
esayunaron jun-
tos y empeza-
ron a establecer 
sus redes de con-

tacto; conocieron las prin-
cipales pautas, de orden 
administrativas y académi-
cas, para el cumplimiento de 
sus tareas; descubrieron los 
distintos recursos que la uni-
versidad les ofrece para una 
mejor formación y experien-
cia académica; y participa-
ron en talleres con énfasis en 
las habilidades que les serán 
de utilidad en esta nueva 
etapa. aquellos fueron los 
principales objetivos que se 
cumplieron durante las Jor-
nadas de Bienvenida e induc-
ción para los profesores y 
estudiantes de la escuela de 
Posgrado de la universidad 
de lima (ePG). el sábado 28 
de marzo fue el turno de los 
alumnos de la maestría en 
derecho empresarial (mde) 
y la maestría en Tributa-
ción y Política Fiscal (mTF), 
mientras que los sábados 
11 y 18 estuvieron dedica-
das a los profesores y estu-
diantes, respectivamente, de 
la maestría en administra-
ción y dirección de negocios 
(mBa). Todas las jornadas se 
llevaron a cabo en el edificio 
Q e incluyeron visitas a otros 
espacios de la universidad.
 
lineamientos generales y 
recursos a disposición
Cada jornada comenzó con 
un desayuno que representó 
el momento ideal para que 
los participantes se presen-
taran y empezaran a rela-
cionarse, antes de pasar a la 
Biblioteca, donde se les ins-
truyó sobre el uso del aula 
virtual, las bases de datos, 
las guías y las herramientas 
electrónicas que pueden utili-
zar; además de descubrir que 
la Biblioteca ha preparado 
recursos especiales a los cua-
les pueden acceder desde la 
página web de la ePG. luego 
Paola denegri, jefa de ulima 
laboral, compartió con los 
alumnos de las tres maes-
trías las diversas ventajas e 
iniciativas vinculadas con la 
búsqueda de trabajo a través 
de la universidad de lima, 

así como la creación de un 
acceso especial para ellos en 
la página web de Posgrado.

en el caso de los alumnos 
y docentes del mBa, ellos 
además visitaron el labora-
torio de mercado de Capita-
les, donde se les explicó que 
este laboratorio está equi-
pado con la mejor tecnolo-
gía y programas informáti-
cos del mercado internacio-
nal como Bloomberg, Thom-
son reuters eikon, econo-
mática, risk simulator y 
datastream, los cuales per-
miten la conexión perma-
nente y en tiempo real con 
los movimientos bursátiles 

de los mercados mundiales.
También resultó vital la 

información que tanto estu-
diantes como docentes reci-
bieron de las autoridades de 
la ePG: Paola malinalli domín-
guez díaz, coordinadora del 
mBa; mario madau martí-
nez, director de la mde y de 
la mTF; y Julio César mateus 
Borea, secretario académico 
de la escuela de Posgrado. 
ellos brindaron varias pautas 
académico-administrativas.
 
charlas y talleres
Como último paso, los estu-
diantes de la mde y la mTF 
recibieron la charla “Comu-

nicación y trabajo en equipo”, 
a cargo de Jaime lértora, 
docente del Centro integral 
de educación Continua (CieC) 
y director de lértora Consul-
tores. en el caso de la jornada 
de bienvenida para los profe-
sores del mBa, la actividad 
cerró con la charla “diseño 
de clases y metodología 
ePG”, a cargo de angélica 
Tapia, docente de la univer-
sidad de lima y especialista 
en el tema. Finalmente, la jor-
nada dedicada a los estudian-
tes del mBa culminó con un 
taller de “indagación aprecia-
tiva” a cargo del experto Fer-
nando Caballero. ■

Alumnos y profesores del MBA Ulima.

Alumnos y profesores de la Maestría de Derecho Empresarial y de Tributación y Política Fiscal.
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C
on la finalidad de 
obtener un mate-
rial óptimo para 
la remoción del 

clorofenol (grupo de sus-
tancias químicas usadas 
en un sinnúmero de indus-
trias y productos como pes-
ticidas y cuya alta exposi-
ción puede causar daño al 
hígado y al sistema inmuni-
tario) en mayor proporción 
y menor tiempo, así como el 
rendimiento más alto para 
nuevos materiales, se pre-
pararon nanotubos de car-
bono (CnT), que fueron 
mezclados mecánicamente 
con los nanocompuestos de 
TiO

2
. las pruebas de degra-

dación se llevaron a cabo 
en un reactor fotocatalítico  
donde la fuente de energía 
fue la luz solar.

los nanotubos de car-
b o n o  s e  p r e p a r a r o n 
mediante el método de 
deposición química de 
vapor (Cvd), debido a que 
permite obtener mayor can-
tidad de CnT y reproducibili-
dad. la funcionalización de 
los CnT se realizó utilizando 
diferentes catalizadores 
(Fe y Co) que proporcionan 
mayor rendimiento en la 
reacción de descontamina-
ción. los nanocompuestos 
fotoactivos, basados en TiO

2
 

y silicatos laminares, fueron 
preparados mediante quí-
mica suave. Para obtener un 
nanocompuesto más activo 
para este tipo de desconta-
minación, se  incorporaron 
especies dopantes que per-
miten mejorar la absorción 
de la luz visible y reducir el 
efecto de los procesos de 
recombinación que provo-
can en detrimento de la acti-
vidad fotocatalítica.

los CnT obtenidos y los 
nanocompuestos fueron 

mezclados mecánicamente 
en diversas proporciones; 
luego se probaron en dife-
rentes concentraciones de 
clorofenol para optimizar el 
material y los parámetros 
de reacción y lograr mayor 
eficiencia en la degradación 
fotocatalítica del clorofenol.

estos materiales fueron 
probados tanto en aguas 
contaminadas artificial-
mente con clorofenol, utili-
zado como referente en la 
contaminación con vOC, 
como en aguas procedentes 
de la región apurímac, que 
es una zona agrícola. las 
muestras de agua fueron 
colectadas, transportadas y 
analizadas siguiendo el pro-
tocolo de la ePa. Como com-
puesto orgánico volátil se eli-
gió el clorofenol, razón por 
la que se determinó la canti-
dad de este compuesto en el 

agua. los resultados obteni-
dos tanto para las aguas con-
taminadas artificialmente 
como para las naturalmente 
contaminadas mostraron 
que pasados los 20 minu-
tos se obtiene la degrada-
ción del 50 % sobre el con-
tenido inicial de clorofenol y 
a los 60 minutos el nivel baja 
al 80 % inicial.

los resultados mostra-
ron que es posible imple-
mentar esta tecnología que 
utiliza la radiación solar 
para obtener agua libre de 
estos compuestos, que per-
mita a los pobladores de la 
zona rural contar con agua 
descontaminada. apurímac 
es una región con radiación 
solar suficiente como para 
utilizarla como fuente de 
energía limpia para la remo-
ción de contaminantes en el 
agua. ■

nanotecnología y energía solar para 
descontaminar el agua en áreas rurales

Silvia Ponce
Doctora en Ciencias Químicas por la 
Universidad Autónoma de Madrid, 
docente de la Facultad de Ingeniería 
Industrial e investigadora del Instituto 
de Investigación Científica (IDIC) de 
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Nacional L’Oréal-UNESCO-Concytec por la Mujer en la Ciencia 2013. 
Ella se presentó con el proyecto “Procesamiento de desechos 
agrícolas para la obtención de combustibles que puedan ser 
utilizados en las cocinas de zonas rurales andinas con menor 
impacto ambiental doméstico”, A lo largo de su trayectoria, 
la doctora ha participado en diversos proyectos vinculados al 
medio ambiente. Entre ellos, destaca una bolsa práctica que, 
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investigación y desarrollo fueron fomentados por la Universidad 
Nacional de Ingeniería y la Universidad de Buenos Aires.
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difusores del conocimiento
Estudiosos del Instituto de Investigación Científica de la Ulima 
compartieron los avances de sus trabajos y atendieron las 
opiniones de sus colegas.

Este proyecto propone la degradación de compuestos orgánicos volátiles en el agua, 
como por ejemplo los pesticidas en las chacras de Apurímac.

L
a difusión de los 
avances  de  las 
investigaciones y 
el intercambio de 

opiniones son fomentados 
por los foros de nuestro ins-
tituto de investigación Cien-
tífica (idiC). recientemente, 
el idiC organizó dos char-
las sobre las investigacio-
nes “una aproximación crí-
tica al sistema nacional de 
Control (snC)” y “Conflic-
tos socioambientales entre 
comunidades campesinas y 
mineras desde la perspec-
tiva de la economía ecoló-
gica”. la primera de ellas es 
desarrollada por dante men-
doza, profesor de derecho, 
y la segunda está a cargo de 
Christiam méndez, docente 
de administración.

mendoza recordó que el 
snC es el conjunto de órga-
nos de control y normas que 
ejercen el control guberna-
mental en forma descentra-
lizada, y que este sistema 
está integrado por la Con-
traloría General de la repú-
blica (CGr), las sociedades 
de auditoría designadas por 
la CGr y los órganos de con-
trol institucional (OCi).

además, mendoza sugirió 
que dos factores que inciden 
en el deficiente funciona-
miento del snC son el perfil 
de los auditores y los rasgos 
de las auditorías a los pro-
cesos de gestión de la admi-
nistración pública. sobre el 
primer aspecto, sostuvo que 
más de un 60% de los audi-
tores de los OCi son conta-
dores y que eso es un pro-
blema. el experto acotó: 
“necesitamos más especia-
listas de la gestión pública 
en las auditorías capaces 
de detectar irregularidades 
sin basarse únicamente en 
los detalles contables. Por 
ejemplo, estas comisiones 
podrían ser lideradas por un 
ex secretario general o un ex 
viceministro”.

sobre el segundo factor, 
indicó que es necesario reali-
zar cambios en las auditorías 
a la administración pública: 
“los procesos de gestión 
no tienen mayor regulación 
que la que las propias insti-

tuciones emprenden para 
desarrollar sus actividades. 
es decir, estos procesos no 
están sujetos a reglas que 
garanticen la defensa de los 
derechos de nadie. Por ello, 
una persona que es inves-
tigada por la contraloría 
podría estar en un esquema 
de indefensión y sentir el 
ataque de la maquinaria del 
estado o de un auditor que 
no es un experto de la mate-
ria de investigación”.

minería y conflictos
sobre su investigación, mén-

dez señaló que parte del 
supuesto de que los estudios 
de impacto ambiental (eia) 
carecen de una perspectiva 
integral de los impactos, lo 
que deriva en propuestas de 
mitigación que no reducen 
los conflictos entre los pro-
yectos mineros y las comuni-
dades campesinas. También 
explicó que atendió diversas 
corrientes de la investiga-
ción económica, para luego 
dudar sobre ellas y reflexio-
nar sobre la economía ecoló-
gica y la economía ambien-
tal. de este modo, halló cua-

tro puntos de divergencia 
entre estas dos corrientes: 
propiedad y uso de los recur-
sos, impactos negativos de 
la actividad, compensación 
por el daño y lenguaje de la 
valoración.

Posteriormente, méndez 
aplicó estos criterios al caso 
de Conga para desarrollar 
nuevas hipótesis y conclu-
siones. Por el momento, el 
investigador ha encontrado 
evidencias de reclamos vin-
culados con el tema de la 
propiedad sobre los recur-
sos ambientales. ■

En su investigación “Una aproximación crítica al 
Sistema Nacional de Control (SNC)”, el profesor 
Dante Mendoza propone mejoras en las auditorías 
de la administración pública para una real defensa 
de los derechos de las personas.

La investigación del profesor 
Christiam Méndez, “Conflictos 
socioambientales entre comunidades 
campesinas y mineras desde la 
perspectiva de la economía ecológica”, 
parte del supuesto de que los estudios 
de impacto ambiental carecen de una 
perspectiva integral de los impactos.
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L
a carencia de un 
tratamiento aca-
démico sobre la 
ética en distin-

tos medios y actividades 
de comunicación, no obs-
tante que cada día se habla 
más de ella y siempre más 
intensamente en los secto-
res empresariales, socia-
les, políticos y otros inte-
resados en la responsabili-
dad cotidiana de los comu-
nicadores, llevó a investigar 
sobre este relevante tema.

en esta línea, las dos 
primeras investigaciones 
publicadas fueron Ética de 
la comunicación periodís-
tica, en el 2011, y Ética de 
la comunicación publicita-
ria, en el 2012. los títulos 
elegidos subrayan la aspi-
ración subyacente a las 
obras de ocuparse del exa-
men de los principios, las 
reglas y los valores gene-

E
n la última década, 
el Perú ha vivido 
lo que se conoce 
como el di lema 

urbano: ha crecido eco-
nómicamente y, junto a 
una mayor urbanización, 
ha aumentado la violen-
cia urbana. un factor  adi-
cional torna esta relación 
más compleja en el con-
texto peruano: las desigual-
dades —que han disminuido, 
aunque aún son altas— y la 
pobreza.

esta investigación estu-
dió el efecto de las varia-
bles del dilema urbano 
sobre la violencia, además 
de otras teorías que se rela-
cionan con esta (desorga-
nización social, ecológica, 
capital social y teoría racio-
nal). luego de identificar y 
caracterizar la evolución 
de las distintas formas de 
violencia (robos y hurtos, 
lesiones, tráfico de drogas 
y homicidios), se constru-
yeron diversos modelos de 
datos de panel para expli-
car la dinámica de los homi-
cidios y robos (variables 
dependientes). se armó un 
modelo básico que incluyó 
el PBi per cápita, la densi-
dad poblacional, el índice de 
Gini y la pobreza como expli-
cativas. se probaron varios 
modelos y el más adecuado 
resultó ser el de mínimos 
cuadrados ordinarios gene-
ralizados factibles con inclu-
sión de variables dicotómi-
cas para espacio (regiones) 
y tiempo.

luego se introduje-
ron extensiones al modelo 
básico. Cada extensión 
incluye variables asociadas 
a una de las teorías de la vio-
lencia. así, se logró exami-
nar, en forma amplia y com-
pleta, el dilema urbano y 

rales de la comunicación en 
su más amplia dimensión. 
sin embargo, en vista de la 
extensión y complejidad de 
los asuntos que se encie-
rran dentro del ámbito de 
cada una de las activida-
des de la comunicación, 
las obras solo se centran 
en algunos dilemas y con-
flictos específicos de orden 
ético que afrontan los pro-
fesionales dentro de nues-
tra realidad.

en consonancia con 
lo expuesto, la investiga-
ción del año 2013 lleva por 
título Ética de la comunica-
ción televisiva y se detiene 

a examinar en forma con-
creta la actuación de la 
televisión de entreteni-
miento. igualmente, la 
cuarta investigación, Ética 
de la comunicación cinema-
tográfica, correspondiente 
al 2014, tuvo como obje-
tivo evaluar la autorregu-
lación informal de la clasi-
ficación de películas en las 
salas de cine. Finalmente, 
este año se desarrolla la 
investigación sobre Ética 
de la comunicación virtual. 
de este modo, quedaría 
concluida la colección des-
tinada a proveer a los sec-
tores público y privado de 

controlarlo por factores adi-
cionales. se usó la informa-
ción de la Policía, que, aun-
que con problemas, produjo 
resultados satisfactorios.

los resultados confir-
maron la presencia del 
dilema urbano para el caso 
de robos mas no para el de 
homicidios, forma de violen-
cia de cierta independencia, 
cuyas explicaciones proba-
blemente se hallen en fenó-
menos puntuales (sicariato, 
narcotráfico, armas ilegales, 
etcétera) difíciles de encon-

material doctrinario, nor-
mativo y jurisprudencial 
de carácter ético y a enri-
quecer sus reflexiones y 
debates para emprender 
o madurar acciones más 
decididas a hacer efectivos 
los ideales de conducta de 
los comunicadores.

las investigaciones de 
los años 2011 al 2013 se 
valieron —cuando ello fue 
posible— del análisis de la 
normativa consignada en 
los códigos de ética princi-
pales de cada sector mediá-
tico. igualmente, se revisa-
ron las resoluciones de los 
respectivos órganos al pro-

trar con la información que 
se obtuvo para este estudio. 
además de la influencia del 
crecimiento económico, las 
desigualdades económi-
cas y la densidad poblacio-
nal, los robos son también 
el resultado de variables 
socioeconómicas, de creci-
miento urbano acelerado, 
de desorganización social 
y de capital social. la rela-
ción comprobada entre más 
violencia y crecimiento eco-
nómico en el Perú actual es 
mejor comprendida si con-

nunciarse sobre los casos 
de quejas o denuncias pre-
sentadas. Finalmente, a tra-
vés de entrevistas se recu-
rrió a la recolección de opi-
niones de profesionales de 
cada sector estudiado.

algunos hallazgos coinci-
dentes en todas las investi-
gaciones son la comproba-
ción del poco conocimiento 
y difusión de la labor ética 
realizada en cada sector, 
así como la limitada reper-
cusión de su respectiva 
normativa y jurispruden-
cia en la vida cotidiana de 
las empresas y profesio-
nales de la comunicación. 
También se confirma que 
el modelo dominante de 
competencia mercantil y el 
incremento de la demanda 
de consumo y de entrete-
nimiento del público cons-
piran para que, con fre-
cuencia, los ideales éticos 
se vean reducidos a meras 
declaraciones formales. ■

sideramos la falta de cohe-
sión social, la desigualdad 
de oportunidades y la con-
secuente frustración, así 
como la modificación de la 
relación costo-beneficio del 
acto de delinquir por la debi-
lidad del estado en garanti-
zar la seguridad ciudadana.

la investigación ha 
puesto a disposición de la 
comunidad académica, y de 
los tomadores de decisio-
nes, información y resulta-
dos no publicados con ante-
rioridad. en ese sentido, es 
un aporte importante para 
iniciar la discusión técnica 
sobre la violencia urbana 
y su relación con variables 
(desigualdad y pobreza) 
importantes para nuestro 
contexto socioeconómico, 
pero que normalmente no 
se vinculan cuando habla-
mos de la violencia urbana.■

ética de la comunicación televisiva

el dilema urbano en el Perú: crecimiento 
económico, violencia y desigualdad
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del acceso a la justicia en procesos de alimentos y de violación 
sexual en Apurímac y Cajamarca (Poder Judicial, 2012)

jperla@ulima.edu.pewhernan@ulima.edu.pe

la relación 
comprobada entre 
más violencia 
y crecimiento 
económico 
en el Perú 
actual es mejor 
comprendida si 
consideramos la 
falta de cohesión 
social y la 
desigualdad de 
oportunidades.

Esta investigación analiza la conspiración del modelo dominante de competencia mercantil 
con el incremento de la demanda de consumo y entretenimiento del público, lo cual afecta el 
principio ético de distintos medios de comunicación.

Variables socioeconómicas, el crecimiento urbano acelerado, la desorganización social y de 
capital social son factores directamente relacionados con la violencia en el Perú.
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¿cómo surge la idea 
de fundar su propia 
agencia?

digamos que terminó una 
etapa en la agencia en 
donde trabajábamos. así 
que empezamos a ver opcio-
nes porque ya sentíamos 
que contábamos con sufi-
ciente experiencia. Poner la 
agencia fue un reto enorme, 
porque cuando nos fuimos 
dijimos que la ética estaba 
ante todo, así que no nos lle-
vamos ni una sola cuenta. 
empezamos de cero tocando 
puertas de empresas que no 
conocían nuestro trabajo, así 
que tuvimos que comenzar 
a construir una relación y 
ganarnos la confianza.
¿de dónde nace la idea del 
nombre marca registrada?
el nombre parte de que 
nuestro rubro es la publici-
dad no tradicional. específi-
camente, hacemos creativi-
dad BTl. el gran reto del BTl 
es que tú tienes un contacto 
directo con las personas y 
eso genera una experiencia 
que debería ser memorable, 
y que finalmente termina 
registrando lo que la marca 
te quiere decir. Por eso el 
marca registrada se refiere 
a que registramos tu marca 
en la mente y el corazón de 
tu público. además tiene una 
doble connotación, porque 
también implica que noso-
tros, como agencia, posee-
mos un sello distintivo.
¿Qué ha cambiado desde la 
fundación de la empresa?
empezamos 3 personas y 
ahora somos 25, así que al 
principio hacíamos todo. no 
ha sido fácil aprender a dele-
gar, ha sido lo más compli-

cado. es lo que más ha cam-
biado: entrenar, confiar en 
el equipo y hacerlos crecer. 
ampliar las direcciones y 
conseguir cada vez un mayor 
apoyo, repartiendo los roles 
porque el volumen es otro. Y 
nos esforzamos para que se 
mantengan los valores con 
los que iniciamos: la cali-
dad, la pasión, que el cliente 
encuentre siempre una solu-
ción, que la creatividad con-
tinúe. Y en este rubro el reto 
más grande es mantener tu 
esencia, porque el negocio 
te puede llevar a volverte un 

híbrido por dinero. nos pre-
ocupa más hacer empresa 
que hacer dinero. esa ha sido 
la clave del éxito.
¿con qué campaña despe-
garon?
la campaña que nos lanzó 
a la fama fue una que reali-
zamos para Kimberly Clark, 
para la marca Kotex. en el 
2012, se nos pidió trabajar 
una campaña para el lan-
zamiento un nuevo porta-
folio, Kotex evolution. este 
producto rompía moldes 
pues era el primer empa-
que negro en la catego-

ría de toallas femeninas, y 
esa fue la vena creativa que 
seguimos para hacer la pro-
puesta. Creamos una cam-
paña BTl que apuntaba a 
un concepto de mujer feme-
nina, fuerte, que no teme 
expresarse. nuestra pro-
puesta fue hacer una mani-
festación de empodera-
miento femenino en la calle 
que llamara la atención de la 
prensa. Creamos un formato 
tipo maratón (2K dance), 
aunque la particularidad era 
que se trataba de una mara-
tón coreográfica: si la gente 
corre, yo bailo. así que las 
chicas bailaron durante dos 
kilómetros, sincronizadas 
de principio a fin y dirigidas 
por vania masías, que es un 
modelo de empoderamiento 
fuerte. esta campaña ganó, 
en el 2012, el Grand Prix en 
la categoría de lanzamiento 
de Producto del FiP, obtuvo 
el segundo lugar a la exce-
lencia Creativa del Festival, 
una mención especial en los 
Premios anda 2013 y ya va 
por su tercera edición. ■

la marca registrada 
de dos comunicadoras
Se conocieron en las aulas de la Facultad de Comunicación 
de la Universidad de Lima y su amistad las llevó a crear una 
sociedad exitosa en el mundo de la publicidad. Alexandra 
Aramburú, primera mujer que ha obtenido el Premio al 
Creativo del Año en los 15 años de trayectoria del Festival 
Iberoamericano de Promociones y Eventos (FIP), y Pamela 
Flores son las fundadoras de Marca Registrada, agencia 
especializada en BTL, ganadora del Premio ANDA 2015. 

graduados

¿
cómo fue que incur-
sionaste en el tema 
de la seguridad de 
la información?

inicié mis prácticas profe-
sionales en Colgate Palmo-
live, donde estuve un par de 
meses aprendiendo todo lo 
que podía como practicante. 
luego conseguí una opor-
tunidad, gracias a la bolsa 
de trabajo de la universi-
dad de lima (ulima labo-
ral), en iBm. allí me dedi-
caba inicialmente al tema de 
soporte y luego al análisis 
de sistemas; hasta que apa-
reció una oportunidad en el 
Banco de Crédito, en donde 
entré a la unidad de segu-
ridad de la información. en 
aquella época la seguridad 
informática era un tema 
totalmente nuevo. después 
apareció una oportunidad 
en deloitte, ahí comencé 
como consultor y terminé 

desenvolviéndome como 
gerente en consultoría en 
riesgos de negocio y abar-
caba el aspecto de la segu-
ridad de la información. 
También trabajé en deloitte 
Houston por cinco meses, 
aproximadamente, como 
parte de un programa de 
intercambio.
¿en qué momento surge la 
oportunidad de trabajar en 
el bbva continental?
a los 32 años llego al Banco 
Continental, donde ya he 
cumplido 6 años. Tuve el 
encargo de crear la unidad 

de seguridad de la infor-
mación y Prevención del 
Fraude con base en los pará-
metros corporativos exis-
tentes. empezamos con 2 
personas y ahora somos 
50. más adelante, en el 
2011, se me dio el encargo 
de manejar todo lo relacio-
nado con la seguridad física. 
Fue entonces cuando me di 
cuenta de que la universi-
dad te prepara para afron-
tar cualquier desafío, pues 
la especialización se va 
logrando en el camino y lo 
importante es que sepas 
manejar una organización 
con gente, procesos.
¿cuáles fueron los prin-
cipales retos al crear una 
nueva unidad?
lo primero, como en todo 
lo nuevo, fue montar lo 
que no existe. Teníamos 
la ventaja de que al ser un 
banco corporativo ya con-

tábamos con el modelo de 
hacia dónde queríamos ir, 
un horizonte claro. montar 
una nueva función espe-
cializada en una organiza-
ción tan grande no es senci-
llo. Cambiarle la mentalidad 
a la gente acerca de cómo 
debe trabajar ahora tam-
poco es fácil, porque al final 
se ha tenido que lograr que 
se vea la seguridad como un 
tema importante.
¿cuál consideras que es 
uno de los temas más deli-
cados vinculados a la segu-
ridad?
en un banco tan grande 
como este, por ejemplo, 
cuentas con varios sistemas 
y uno de los principales pro-
blemas que hay es la canti-
dad de usuarios y de con-
traseñas que manejas, por-
que no hay una interrela-
ción entre ellas ni ninguna 
herramienta que orqueste 

a esos usuarios para que se 
encuentren sincronizados. 
lo que hemos hecho en el 
banco es implementar una 
herramienta de gestión de 
identidades.
¿consideras que el campo 
en el que te desempeñas es 
atractivo para los futuros 
profesionales?
Creo que es muy intere-
sante porque hoy todo el 
mundo habla sobre eso y se 
encuentra alerta. no diría 
que es un tema nuevo, pero 
creo que sí ha venido para 
quedarse y mientras más 
avance la tecnología, mayor 
necesidad habrá de que sea 
segura y que nuestra infor-
mación esté a salvo. Consi-
dero que es un campo en el 
que uno se puede desarro-
llar, que se va a seguir forta-
leciendo y continuará nece-
sitando gente que conozca 
del tema. ■

Luis Budge Soriano, graduado de la Carrera de Ingeniería de Sistemas, lleva 15 años trabajando en el campo 
de la seguridad de la información. Hoy, trabaja en el BBVA Continental, donde se desempeña como gerente de 
Seguridad y Prevención del Fraude.

PREmIOS 
RECIENTES DE 
mARCA REGIS-
TRADA: 
Premio anda 2015
mejor agencia BTl
FiP 2014 (11 galardo-
nes)
Premio al creativo del 
año: alexandra aram-
burú
grand Prix: marca Ple-
nitud (The active Group, 
nunca es tarde)
tres oros: marcas Hug-
gies (up & Go), avianca 
(la Plaza del mundo 
avianca) y durex (love 
Tour 2014)
cuatro Platas: marcas 
mastercard y Kimberly 
Clark
dos bronces: marcas 
masterCard y Bayer
el jurado del FiP está 
compuesto por 70 per-
sonas. Participan 800 
campañas, de 158 agen-
cias, de 16 países de ibe-
roamérica.

FIChA

Alexandra Aramburú es la directora de planeamiento estratégico y Pamela Flores es la directora 
general de cuentas. Juntas dirigen Marca Registrada, una agencia de publicidad que hoy es 
reconocida a nivel nacional e internacional por sus clientes y por jurados especializados.

la especialización 
se va logrando 
en el camino, lo 
importante es que 
sepas manejar 
una organización 
con gente y 
procesos.
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L
a apuesta de Coel-
visac por distribuir 
energía en zonas 
no urbanas y agrí-

colas va de la mano de la 
visión de un proyecto deci-
dido a transformar realida-
des y fomentar la gestación 
de polos de desarrollo y de 
producción en distintos 
puntos del Perú. Gracias a 
esta apuesta, Percy Ortiz, 
su presidente ejecutivo, 
fue distinguido con el pre-
mio líderes empresariales 
del Cambio en la catego-
ría empresario de empresa 
Grande, que es entregado 
por el diario el Comercio y 
eY (ernst & Young).
 
¿Qué te motivó a incursio-
nar en el sector eléctrico?
empecé por una cuestión 
comercial. en mis comien-
zos, formé una empresa 
que vendía materiales 
eléctricos. esto se con-
cretó cuando me contacté 
con una empresa venezo-
lana que gozaba de prefe-
rencias arancelarias para 
introducir sus productos al 
Perú gracias a los acuer-
dos comerciales del enton-
ces llamado Pacto andino. 
unos años después, nos 
convertimos  en uno de los 
principales suministrado-
res de materiales para pro-
yectos de líneas de transmi-
sión de alta tensión. luego, 
en 1993, obtuvimos una 
concesión otorgada por el 
estado que nos autorizaba 
a participar en actividades 
de distribución de energía 
e implementación de siste-
mas de electrificación.  
la innovación es un pilar 
de coelvisac.
Procuramos fomentar la 
innovación en todas las 
actividades de Coelvisac. 
al respecto, veamos el caso 
de villacurí, ubicada en ica. 
en el pasado, villacurí con-
taba con buenos terrenos y 

D
ejó el puesto de 
gerente nacional 
de ventas de Glo-
ria motivado por 

el desafío de impulsar el cre-
cimiento de embotelladora 
don Jorge, pues su filoso-
fía de vida consiste en bus-
car constantemente nuevas 
experiencias que pongan a 
prueba sus conocimientos 
y destrezas. además, José 
antonio mendizábal consi-
dera que el mayor éxito de 
su carrera ha sido formar a 
los jóvenes que integraban 
sus equipos de trabajo y hoy 
se desempeñan en altos car-
gos. Quizá por eso también 
tiene el objetivo de, even-
tualmente, dedicarse a la 
docencia universitaria.
 
¿Qué significa este nuevo 
c a rg o  co m o  g e re nte 
comercial de embotella-
dora don Jorge?
Para mí este es un paso más. 

Yo me inicié como jefe de 
área en Backus, una espe-
cie de supervisor auditor del 
mercado. allí empecé mi tra-
yectoria. lo curioso es que 
yo comencé mi experien-
cia laboral por un cartel que 
había en la Facultad de inge-
niería industrial, que decía: 
“se necesita jefe de área”. 
me pareció interesante, así 
que postulé. Pero me dije-
ron que no era para pro-
ducción sino para ventas. 
Casi me retiro y en recur-
sos Humanos me pidieron 
que siga intentando y así es 
como comencé en la carrera 
comercial, a pesar de ser 
ingeniero industrial.
¿Qué logros alcanzaste en 

participa en la distribu-
ción de energía eléctrica 
en villacurí, andahuasi 
(lima) y Olmos (lambaye-
que). además, Coelvisac 
ofrece el servicio de gene-
ración de energía, por lo 
que contamos con mini-
centrales, hidroeléctricas 
y un sistema de generación 
de energía a gas. el objetivo 
es seguir llevando solucio-
nes energéticas al mercado 
nacional. en el proyecto de 
Olmos hemos invertido más 
de us$ 20 millones. asi-
mismo, estamos desarro-
llando un proyecto de gene-
ración de energía de 700 
megavatios que está siendo 
financiado por un fondo de 
inversiones chileno-cana-
diense. del mismo modo, 
la exportación de energía 
desde el Perú es una posi-
bilidad. Coelvisac quiere 
ser un actor de esa historia 

disfrutaba de un clima agra-
dable, pero no tenía acceso 
a la energía eléctrica. ahí 
había un potencial que apro-
vechamos. entonces esta-
blecimos un acuerdo con 
los agricultores. se trató de 
un esfuerzo mancomunado. 
nosotros implementamos 
las redes eléctricas, y los 
agricultores y empresarios 
trabajaron en la siembra, 
cosecha y otros procesos. 
en 1993, la zona tenía solo 
unas 500 hectáreas cultiva-
das. Hoy, villacurí dispone 
de más de 25.000 hectá-
reas que están siendo cul-
tivadas. villacurí se ha con-
vertido en un polo de desa-
rrollo y de agroexportación 
con una alta capacidad de 
empleo.
con el correr del tiempo, 
coelvisac expandió y 
diversificó sus servicios.
actualmente, Coelvisac 

esa experiencia?
Como jefe de área, con el 
tiempo fui asumiendo retos 
y responsabilidades, me 
transfirieron para el lanza-
miento de una distribuidora 
en el mercado de Chimbote. 
luego, fui parte de la rees-
tructuración de la Cervece-
ría del norte, donde estuve 
cuatro años. el siguiente 
paso consistió en ingre-
sar al mercado del sur y yo 
formé parte del equipo res-
ponsable. Fue realmente 
una experiencia muy gra-
tificante porque pude lide-
rar un grupo comprome-
tido de verdad y eso fue lo 
que nos dio resultados. así, 
fui ascendiendo entre jefe 
de área y coordinador, jefe 
regional y gerente de distri-
buidora. después, ingresé a 
un puesto de gerencia regio-
nal y terminé como director 
de ventas. es un resumen de 
20 años en Backus.

que, probablemente, ocu-
rrirá en un futuro próximo.
¿Qué es lo que más valoras 
de tu formación en inge-
niería industrial?
esta carrera ofrece una 
base valiosa de conocimien-
tos para que el profesional 
se desenvuelva en diversas 
especialidades y se involucre 
en tareas como gestión de 
procesos o actividades con-
tables o financieras. Con la 
ingeniería industrial aprendí 
a planificar las etapas para 
desarrollar un negocio y a 
definir una agenda clara 
para alcanzar los objetivos 
y optimizar el uso de recur-
sos y del tiempo. Posterior-
mente, tras graduarme en 
la universidad de lima, tra-
bajé durante cinco años en 
el grupo Hochschild, que se 
dedica a la minería y otros 
rubros. en esta empresa me 
desempeñé bajo la supervi-

¿cuál fue tu siguiente 
rumbo?
después me fui a trabajar 
con la familia añaños como 
gerente comercial. estuve 
cerca de año y medio, hasta 
que un domingo me invitan a 
trabajar en Gloria, en depro-
deca. estuve inicialmente 
como gerente de ventas de 
lima, pero a los seis meses 
asumí la gerencia de ventas 
nacional. aquella experien-
cia se extendió por cuatro 
gratificantes años. al cabo 
de ese tiempo en Gloria, me 
contactan de embotelladora 
don Jorge y me hacen una 
propuesta.
¿Y qué te impulsó a acep-
tar este nuevo desafío?
si bien es una empresa más 
pequeña en comparación 
con Gloria, considero que los 
retos son los importantes. 
me gustaría duplicar la factu-
ración en dos años, ese es el 
objetivo; y para conseguirlo 

sión de importantes ejecuti-
vos. Gracias a este aprendi-
zaje, adquirí seguridad para 
enfrentar el reto de hacer 
empresa.
¿cómo nació tu pasión por 
la ingeniería industrial?
siempre me ha interesado 
ser parte de la industria, 
visitar una fábrica o ver 
costos. Pero ya en la ulima, 
me di cuenta de las oportu-
nidades que brinda la inge-
niería industrial. luego, en 
el mercado, comprobé que 
esas posibilidades eran rea-
les cuando me topaba con 
amigos y colegas que tra-
bajaban en banca, en ven-
tas o en la gestión admi-
nistrativa o de sistemas. 
Cada uno debe buscar su 
destino, hacer lo que más 
le gusta y laborar en donde 
se sienta más cómodo. así 
uno puede dar lo mejor de 
sí mismo. ■

hay que valernos tanto de 
las marcas propias como de 
las representadas. estamos 
haciendo ya algunos ajustes. 
en dos años duplicaremos 
la facturación, para que en 
cinco años podamos cuadri-
plicarla.
¿cuál es el camino para 
lograr esos objetivos?
lo primero es reestructu-
rar el área de ventas. aquí 
se ha replegado la fuerza de 
ventas y lamentablemente 
ha habido que prescindir 
de un grupo de trabajado-
res importantes para poder 
sobrevivir. el reto ahora es 
levantar la empresa, seguir 
fortaleciendo la marca vida 
y reflotar las marcas Perú 
Cola e isaac Kola. la idea es 
consolidar marcas represen-
tadas y volvernos uno de los 
principales distribuidores, 
inicialmente en lima para 
luego expandirnos por todo 
el Perú. ■

energía para transformar realidadesal frente de desafíos comerciales
Gestionar procesos, cumplir retos e impulsar el desarrollo. Hacia esos objetivos apuntan 
los esfuerzos de Percy Ortiz, ingeniero industrial por la Ulima y presidente ejecutivo del 
Consorcio Eléctrico de Villacurí S.A.C. (Coelvisac).

Un recorrido a través de la historia profesional de José Antonio Mendizábal, graduado de la Facultad 
de Ingeniería Industrial y gerente comercial de Embotelladora Don Jorge.

graduados

me gustaría 
duplicar la 
facturación en 
dos años, ese es 
el objetivo.
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en la bÚsQueda de voluntarios
Jorge de luise saurré, director ejecutivo de la asocia-
ción educativa Convivencia en la escuela y experto en 
convivencia escolar y prevención de la violencia y del 
acoso, visitó la universidad de lima para realizar una 
convocatoria al voluntariado de jóvenes universitarios. 
Bajo el nombre “Formación de pares para la prevención 
de la violencia y la promoción de valores de convivencia 
en las escuelas”, su exposición se concentró en el trabajo 
que la asociación educativa Convivencia en la escuela 
desarrolla a través del programa Jóvenes voluntarios 
en acción contra el acoso escolar y el Bullying. esta acti-
vidad representa la primera iniciativa del Área de res-
ponsabilidad social de la Oficina de Planificación de la 
universidad de lima.

i seminario de 
esPecialización 
en derecHo 
tributario
Organizado por ius et Praxis, 
la revista oficial de la Facul-
tad de derecho de la uni-
versidad de lima, este semi-
nario contó con la presen-
cia de reconocidos especia-
listas como alonso segura 
vasi, ministro de economía 

y Finanzas del Perú, quien se refirió a las políticas fiscales y tributarias implementa-
das o por implementarse en el país. el seminario tuvo cuatro mesas de ponencias que 
giraron en torno a temas relacionados con el impuesto a la renta, el Código Tributario, 
el impuesto general a las ventas y otros puntos vinculados con el derecho tributario.

el cine desPués de ¡asu mare!
la Facultad de Comunicación organizó un conversatorio en torno a la segunda parte 
del fenómeno ¡asu mare!, moderado por el crítico de cine y docente rodrigo Bedoya 
Forno y con las participaciones de Carlos alcántara, productor y protagonista, y miguel 
valladares, productor y gerente general de Tondero. ellos llegaron a la sala ventana 
indiscreta para explorar los motivos del éxito de esta secuela y revelaron detalles de 
su creación. no descartaron la posibilidad de una tercera parte y comentaron que, de 
alguna forma, este tipo de películas funciona para alimentar la creación de filmes inde-
pendientes que pueden pasearse por los festivales.

escolares oYeron la 
voz de la eXPeriencia
alumnos de todos los colegios de lima 
buscaron su futuro académico en el 
segundo Open del 2015, que llevó por 
título “la experiencia habla: conversa 
con nuestros egresados”, ya que cada 
una de las 11 carreras estuvo repre-
sentada por docentes y graduados. 
ellos explicaron el perfil de los alum-
nos y egresados, así como el desarro-
llo personal y profesional que los jóve-
nes experimentarán  como parte de la 
comunidad ulima. más de 2000 esco-
lares empezaron a conectarse con sus 
vocaciones y pudieron recorrer las ins-
talaciones de la universidad.

selección del séPtimo arte
un ciclo de homenaje al centenario del nacimiento de Orson Welles, clásicos de la 
comedia de Hollywood y de la industria europea, cine de terror italiano, una selec-
ción de las cintas más emblemáticas del spaghetti western, homenajes a la actriz 
anita ekberg y al director mike nichols, un ciclo de antesala a los premios Oscar, cine 
asiático, entre otras muestras, fueron parte de la programación de la ventana indis-
creta, la sala de Cine arte ulima que ofrece funciones de lunes a viernes de ingreso 
libre. no deje de ver la cartelera semanal en http://www.ulima.edu.pe/departamento/
sala-ventana-indiscreta

meJora de la emPleabilidad
las actividades de ulima laboral apuntan a acercar las opor-
tunidades de trabajo a nuestra comunidad y a mejorar las habi-
lidades laborales de nuestros alumnos. esta oficina organizó 
los talleres “elaborando un Cv efectivo: el primer paso de tu 
inserción al mundo laboral” y “enfrentando mi primera entre-
vista laboral”. También facilita que las empresas presenten sus 
programas de entrenamiento y sus ofertas laborales a nues-
tros alumnos y graduados. es así como mego networks, sinea, 
Banco Falabella, eY, rímac seguros, deloitte y Touch lima ofre-
cieron charlas a los alumnos durante los meses de abril y mayo. 
además, se efectuó en nuestro campus la primera edición del 
Bumeran academic Tour 2015. en ella, la empresa Bumeran.com 
seleccionó a siete alumnos para siete entrevistas de siete minu-
tos con siete gerentes de empresas líderes. Para más informa-
ción, puede escribir a ulimalaboral@ulima.edu.pe

Ponencias Psicológicas
los Jueves de Psicología ofrecen conferencias sobre la 
actualidad de esta disciplina. vivian landázuri, directora 
de arcade - desarrollando Talentos, disertó sobre los fac-
tores que generan estrés en los psicólogos. roberto ler-
ner, doctor en psicología, analizó la influencia de la mente 
en el poder y en el modo de actuar de los seres humanos. 
Y José miguel Calderón, doctor en Terapia de artes expre-
sivas por The european Graduate school, pormenorizó los 
alcances de este tipo de terapia en los ámbitos clínico, edu-
cativo, organizacional y comunitario. a su vez, diego llon-
top y leopoldo Caravedo ofrecieron una mirada ética de la 
terapia virtual. Todas las conferencias son de ingreso libre. 
si desea más información, puede escribir a eventopsicolo-
gia@ulima.edu.pe

talleres de PsicologÍa
durante el período académico 2015 el departamento de Psicología ofreció tres 
talleres dirigidos a los alumnos de la universidad de lima. en el taller de “estra-
tegias para un estudio eficaz” los participantes desarrollaron técnicas de apren-
dizaje orientadas a la solución de problemas que permitan un mejor desempeño 
académico y adaptación a la vida universitaria. en el taller de “Comprensión lec-
tora” se identificaron las causas de los bajos niveles de comprensión y se traba-
jaron estrategias para su progreso. Finalmente, en el taller de “exposición en 
clase”, los alumnos aprendieron a organizar sus exposiciones grupales o indivi-
duales. Para más información, puede escribir a dpto.depsicologia@ulima.edu.pe
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CoNTrATExTo 22
Revista de la Facultad de comunicación

La edición empieza con la sección 
“Cátedra Unesco en Comunicación y 
Cultura de Paz”, que en esta oportu-
nidad está dedicada a la educación 
en sectores marginales de una ciudad 
brasileña, donde se aplican los benefi-
cios de las nuevas tecnologías. A conti-
nuación, en “Conferencias Magistrales” 
se presenta una reflexión sobre la 
importancia de la investigación cientí-
fica en el campo de la comunicación.  
En el ensayo incluido en “Medios e 
Historia” se indaga acerca del papel 
de los medios en la comprensión de 
la historia. El artículo que se presenta 
en “Cine e Imaginarios Posmodernos” 
advierte sobre la visión apocalíptica 
que se observa en buen número de 

películas de los últimos años. Además, comprende otras secciones, donde se 
pueden leer artículos sobre semiótica, el surgimiento de la nueva televisión, el 
papel de los medios en la forja de la identidad y del documental en el ámbito 
etnocultural, así como acerca del cine regional peruano y de otros entornos; 
y finaliza con un estudio sobre las industrias culturales y comunicacionales. ■

VENTANA INDISCrETA 12
Revista de cine de la Facultad de comunicación

El cine integra manifestaciones artísticas como la fotografía, el teatro, la música; se relaciona con diversas artes: la 
literatura, la danza, la pintura o la arquitectura, e interactúa con medios como la televisión o la internet. Y precisamente 
acerca de este entramado comunicacional y tecnológico trata la decimosegunda edición de la revista Ventana Indiscreta.
Se inicia con el artículo de Isaac León, donde describe la relación del cine con las artes del tiempo y las artes del espacio 
y el surgimiento de un nuevo lenguaje: el audiovisual. A continuación Julio Wissar diserta sobre la narrativa transmedia, 
algo así como una multiplataforma donde coinciden cine, televisión y YouTube. ¿Qué es la fanfiction? Lo sabrá cuando lea 
el artículo de Alexiel Vidam incluido también en este número.      
La arquitectura está presente en el cine no solo como elemento escénico visual sino también como leitmotiv de numerosas 
películas, como lo hace notar el artículo de Víctor Mejía Ticona. Por su parte, Giovanna Pollarolo responde a las inquietudes 
de José Carlos Cabrejo respecto de los amores y desamores entre el cine y la literatura. Le siguen los comentarios de 
varios autores sobre las adaptaciones cinematográficas de diversos relatos, historietas y mangas. El tema de las artes 
plásticas y el cine lo aborda Javier Protzel, quien se refiere sobre todo al caso peruano.                                     
El cine y su vinculación con las series de televisión, con la danza, con sus artistas, con los escritores, entre otros textos, 
completan esta nueva entrega de la que se ha convertido en la publicación especializada preferida por los cinéfilos. ■

INgENIEríA INDUSTrIAL 32
Revista de la Facultad de ingenieRía 
industRial

Compuesta por cinco secciones, la 
primera, “Gestión de la producción”, 
incluye dos trabajos; el primero vincu-
lado con la gestión de la energía en una 
empresa. El segundo aborda el tema 
de la pesca artesanal. En la segunda 
sección, “Calidad y medioambiente”, se 
da a conocer el proyecto de instalación 
de un centro privado de hemodiálisis, 
debido a la gran demanda de este ser-
vicio, que no es atendida por el sector 
público. “Ingeniería de negocios” es la 
siguiente sección, donde se presenta 
una propuesta metodológica para la 
identificación del valor agregado; se 
plantea la medición de la incertidum-
bre para prever posibles escenarios de 

crisis, y se propone un diseño de indicadores para los nuevos emprendedores. 
Asimismo, en la sección “Proyectos empresariales industriales” se promueve la 
elaboración del jarabe de yacón y la producción de puré instantáneo de zapallo 
macre. Finalmente, en el área de “Ciencia y tecnología” se incluyen las investiga-
ciones en torno al uso de combustibles alternativos para los motores y acerca de 
la importancia del gluten de trigo en la industria de la panificación. ■

LIENzo 35
Revista de la univeRsidad de lima

Se inicia con la creación literaria, en sus 
vertientes poética y narrativa, con los 
textos de Ana María Gazzolo y Miguel 
Gutiérrez, respectivamente. A continua-
ción, Erick Landowski reflexiona sobre la 
dinámica del conocimiento que compro-
mete por igual al etnólogo y al semiótico 
para la transmisión del saber. Por su 
parte, Fermín Cebrecos indaga, desde el 
punto de vista filosófico, en el fenómeno 
de la televisión como medio de comuni-
cación de masas; y en el ámbito literario, 
Selenco Vega analiza la obra poética de 
Carlos López Degregori.
Más adelante, en la sección Galería, 
Roxana “Tati” Ferrecio expone una 
selección de su obra pictórica. Luego, 

retorna la literatura, por medio del diálogo sostenido entre los escritores 
Diego Otero y Jeremías Gamboa, egresados de esta casa de estudios. Además, 
se rinde homenaje a tres exponentes de la narrativa latinoamericana: José 
María Arguedas, Julio Cortázar y Julio Ramón Ribeyro. Completan el número 
un artículo sobre la cosmovisión andina de la alimentación de Aurelio Castillo 
Posadas y una exposición fotográfica de Diego Panta. ■

PErSoNA 17   
Revista de la caRReRa de Psicología

Esta edición, la número 17, se inicia 
con un tema, hoy omnipresente, del 
estrés crónico, abordado desde una 
novedosa perspectiva que integra 
a las neurociencias con la psicoon-
cología, en un artículo escrito por 
un especialista peruano que reside 
en Estados Unidos, en tanto que 
dos estudios históricos tratan de 
un precursor de la psicología en 
Colombia y del destino experimen-
tado por la paidología en Rusia y en 
la Unión Soviética. En otro trabajo 
se aborda la psicología racional y 
la antropología filosófica; de igual 
modo, se trata acerca de la neuroé-
tica y la filosofía moral, en tanto que 
el tema de la maternidad y el poder 

en la dramaturgia limeña contemporánea es, asimismo, materia de análisis. 
Como siempre, se incluyen investigaciones de naturaleza psicométrica; 
en esta oportunidad, sobre los estereotipos de los docentes de primaria 
acerca de estudiantes con bajo y alto rendimiento, las propiedades de la 
Escala de Estilos Parentales y la ansiedad estado y la ansiedad rasgo en los 
bailarines. ■

UN VICIo ABSUrDo 10
Revista de los talleRes de naRRativa y Poesía

Un Vicio Absurdo es una propuesta que gira en torno a la pasión por la literatura, donde se dan cita creadores novísimos 
y narradores y poetas con varias obras a cuestas y diversos reconocimientos.
Abre el número la ganadora del Premio Nobel de Literatura 2013, Alice Munro, quien responde a una serie de interrogan-
tes, texto aleccionador sobre todo para quienes se inician en el arte de contar historias. Como cada número, contiene los 
poemas y relatos ganadores de los Juegos Florales Un Vicio Absurdo de Narrativa y Poesía; en esta ocasión se presentan 
los correspondientes al año 2013. A continuación se conmemora el centenario del enormísimo cronopio Julio Cortázar, a 
través de contribuciones de Mauricio Lombardi y Claudia Aréstegui.
El poeta Javier Heraud es el escritor homenajeado de esta décima edición; con este propósito, se incluyen testimonios de 
sus familiares y de sus lectores, comentarios y reseñas; además de una antología de la obra poética del autor de El río.
Un puñado de buenos relatos integran la sección “Narrativa escogida” y el poeta invitado es el jovencísimo Martín Vargas 
Canchanya. Por su parte, Rebeca Garnique y Giselle Klatic escriben sobre sus autores favoritos: Murakami y Juan José 
Millás, respectivamente. Y las viajeras María José Caro León-Velarde y Ángela Arce narran sus andanzas por España y 
Chile. Por último, el poeta Carlos López Degregori responde el siempre cáustico Test Absurdo. ■

[30] NOTICIAS

espacio abierto El Taller de Danza Contemporánea de 
la Ulima fue el anfitrión de diversas 
agrupaciones en este nuevo encuentro.

abanico de invitados 
el Taller de danza Contemporánea de la universidad de lima, danza ulima, fue el anfi-
trión de la celebración, que contó con la presencia de las bailarinas ana Brito, lucía Ginoc-
chio y silvia Ágreda, así como de las agrupaciones Gato araña, Colectivo de investiga-
ción y experimentación de la danza y la Coreografía Bailarinachos, Teatro de san mar-
cos, marrones danza-teatro, inhabitat video/danza, Grupo de Bailarines de la escuela de 
Ballet san marcos, Taller en Búsqueda del movimiento sin-Cero, ninachaska, especialidad 
de danza de la Facultad de artes escénicas de la PuCP, Qhispikay espacio Cultural, dacti-
lares Perú, Grupo de investigación de movimiento, aniquidanza, Ballet san marcos-itine-
rante, danzaladanse, Perro volador, danza Fusión, escuela nacional superior de Ballet y 
Gopesvara danza Perú. una mezcla de experiencia y juventud que desplegó, sobre el esce-
nario, un collage de obras que transportaron a los presentes a historias fantásticas e inten-
sas contadas a través del movimiento.

la fiesta de los 
cuerpos
los festejos por el 
día internacional de 
la danza, que se cele-
bra cada 29 de abril, 
se adelantaron en la 
universidad de lima, 
donde se llevó a cabo 
una nueva edición 
de espacio abierto. 
el auditorio Zum se 
transformó, el jue-
ves 23 y viernes 24 
de abril, en la sede 
de este encuentro de 
colectivos de danza 
que compartieron sus 
más recientes crea-
ciones, demostrando 
toda la expresividad 
que pueden alcanzar 
los cuerpos, el talento 
de los jóvenes bailari-
nes y la creatividad de 
los coreógrafos.

el miedo y la lucha 
danza ulima presentó por pri-
mera vez Hexendrücken, coreo-
grafía de Úrsula Cazorla —pro-
fesora del Taller de danza Con-

temporánea de la ulima y 
directora de esta versión 

de espacio abierto— 
que fue interpretada 
por sandra Paz, Pía 

Galiano, danna murillo, 
Fabiana rojas y miguel 

moscol, con música de 
The Trip. Hexendrücken, 

término en alemán que se 
traduce como ‘la visita de la 
bruja’, es el resultado de tres 
arduos meses de trabajo con 
sesiones de aproximadamente 
cuatro horas por ensayo, varias 
veces por semana e incluso en 

dos turnos. el concepto 
alrededor del que tra-
bajaron fue el miedo y 
la lucha, y eligieron el 

tema de la parálisis del sueño 
como inspiración. sucede que 
hay ciertos momentos den-
tro de la parálisis que presen-
tan características comunes y 
reciben denominados nombres. 
uno de ellos es “la visita de la 
bruja” o “la visita del duende”, 
que involucra la sensación de 
la presencia de un ser extraño 
que presiona.
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Conviértete en un 
nuevo emprendedor Ulima 
y haz realidad tu idea de negocio
 

Inscribe tu proyecto hasta el 20 de septiembre
 

Primer puesto
S/. 25.000,00 destinados a la implementación del plan de negocio y la 
incubación de la empresa. 

Segundo puesto
S/. 15.000,00 destinados a la implementación del plan de negocio y la 
incubación de la empresa.
 
Puedes leer las bases del concurso aquí 

 
Informes
emprendimiento@ulima.edu.pe
 
Organiza
Universidad de Lima
Oficina de Emprendimiento


